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“Un paraíso por descubrir”
Luis Villaplana Payá / Antonio García Villaplana

Parat del Catxuli. En las fotos se aprecia el tamaño de la pared y la canaleta de desagüe excavada en la roca. La canaleta conducía el agua hasta las balsas de la Foia Falsa desde 
donde se regaba la fi nca.

Reproducción del sapo corredor en uno de los tolls de la rambla del Catxuli. El abrazo o "amplexo" es axilar. La hembra produce un cordón don dos fi las de huevos de color negro que 
pueden mediar más de 2 m de longitud, que una vez fecundado queda en el fondo.

Segundo parat en la rambla del Catxuli. En la foto se aprecia el arco de piedra construido 
al inicio de la boquera de derivación.

Las abundantes lluvias de este mes de abril han llenado los tolls de la rambla dándole este 
insólito aspecto a nuestra zona.
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Cuando un Equipo de Gobierno ha in-
cumplido casi el 70% de su programa 
electoral es que lo ha hecho rematada-

mente mal. No ha gobernado. No ha hecho 
los deberes que le asignaron los ciudadanos 
al otorgarles su confi anza (aunque ninguno 
de los dos partidos fue el más votado) y por 
lo tanto ha suspendido rotundamente. EU y 
PSOE tiene que repetir curso. Y repetir curso 
signifi ca que tienen que dejar paso a otras for-
maciones políticas para que tengan la oportu-
nidad de demostrar su capacidad de gestión.

Hemos repetido hasta la saciedad la nefas-
ta gestión del alcalde y su equipo al frente del 
Ayuntamiento. Si la anterior legislatura fue 
mala, esta todavía ha sido peor. En ocho años 
prácticamente no se ha hecho casi nada impor-
tante y lo poco que se ha puesto en marcha 
con resultados nefastos. En el polígono de Les 
Pedreres (ver reportaje en páginas 8 y 9) se 
está consintiendo una feroz especulación que 
espanta a las nuevas industrias y servicios que 

se quieren instalar aquí. La otra zona industrial 
de la Cantera permanece dormida porque se 
inició demasiado tarde a pesar de que había 
mucha demanda de suelo industrial. El resul-
tado: dos grandes oportunidades perdidas para 
diversifi car el tejido económico de la comarca. 
Y lo peor de todo es que esas oportunidades se 
están perdiendo por dejadez y falta de entu-
siasmo. Salvo contadas excepciones el gobierno 
local con Hidalgo a la cabeza irradia desidia y 
pocas ganas de trabajar. Por mucha pasión que 
le ponga la socialista Pilar Brotons, el resto del 
equipo no está a su altura, ni mucho menos. 
Esa, desgraciadamente, es la triste realidad.

Han herido de muerte el centro tradicional en 
favor de nuevas zonas de expansión que han 
hecho ricos a muchos promotores inmobiliarios. 
La urbanización Guirney/San Rafael y los acce-
sos al cementerio son un cúmulo de despropó-
sitos y siguen sin darle soluciones. El magnífi co 
edifi cio del antiguo colegio Primo de Rivera con-
tinua deteriorándose sin que ni siquiera se hable 
de un proyecto para la zona. Los últimos cuatro 
años de gestión se han saldado  con muchas 
fotos virtuales y con el Plan de Reforma Interior 

que también llega bastante tarde. La cantera de 
la Serra del Cavall sigue sin cerrarse, la basura 
continua enterrándose a escasos mil metros de 
un paraje protegido y cada vez está más claro 
que los empalagosos Presupuesto Participativos 
han sido solamente puro soporte propagandís-
tico para Izquierda Unida. Para ser justos y no 
faltar a la verdad es que no ha dado para más 
porque Izquierda Unida y PSOE se han pasado 
media legislatura peleándose entre ellos de for-
ma descarada y sin ningún recato.
Visto lo visto, este pueblo necesita un cambio. 
A diferencia de otras poblaciones en donde 
proliferan una considerable cantidad de op-
ciones políticas, en Petrer solamente tenemos 
dos. El Bloc/els Verds que efectivamente pue-
den llevar aire fresco al consistorio o el Partido 
Popular que ganó las pasadas elecciones pero 
no le dejaron gobernar. En una de las dos fuer-
zas políticas -o en las dos- está el cambio que 
Petrer necesita. ■
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Fobesa es la empresa concesionaria de la re-
cogida de basuras y del servicio de limpieza via-
ria del municipio. El pasado mes publicamos un 
amplio reportaje sobre el dinero que se ahorra 
por no llevar a la planta de reciclaje de Villena 
los residuos que genera la población, tal y como 
está estipulado en el pliego de condiciones. 
También dijimos que la empresa incumplía sus 
compromisos en cuanto a número de emplea-
dos y cantidad de contenedores que debían co-
locar. Posteriormente, el sindicato Comisiones 
Obreras coincidía en muchos aspectos de nues-
tro reportaje. La respuesta no se hizo esperar, 
Fobesa retiró la publicidad en Petrermensual y 
aseguró que presionaría ante algunas empresas 
de la localidad que a su vez son proveedores su-
yos para que hicieran lo mismo. Al mismo tiem-

po corrió la voz de que iban a meter a la revista 
en el juzgado. Muchos políticos locales afi nes a 
Fobesa mostraron su gozo y alegría ante tal po-
sibilidad. A esta publicación, a Petrermensual, 
le llena de satisfacción esa supuesta decisión de 
dirimir en los tribunales todo el polémico asun-
to de la gestión de las basuras. Sin duda alguna, 
es un buen lugar para que respondan por qué la 
basura se sigue enterrando y no se traslada a la 
planta de Villena o por qué si, se ha producido 
un considerable ahorro en los costes, no ha re-
percutido en los usuarios. Los tribunales son un 
buen sitio para explicar la movilidad de la plan-
tilla y la muerte accidental de uno de sus traba-
jadores de Petrer en la población de Caudete. 
Ante los tribunales también podrán responder 
los miembros del actual Equipo de Gobierno 
que tuvieron algo que ver en la contratación 
de la empresa y en la posterior dejación de los 
compromisos fi rmados. ■

FO.BE.SA
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N.G.

La mayoría de las juntas directi-
vas y presidentes de las comparsas 
habían advertido a sus respectivos 
compromisarios que su voto tenía 
que reflejar la voluntad mayorita-
ria de la comparsa pero visto el re-
sultado de la última asamblea no 
les hicieron ningún caso. Un buen 
número de los representantes de 
los festeros fue por libre y vota-
ron con arreglo a su conciencia. 
Dicha actitud ha avivado la polé-
mica sobre el papel de esta figura  
y la urgencia de reformar los esta-
tutos con unas normas más ágiles 
que estén en consonancia con la 
sociedad petrerense de la primera 
década del 2000. 

Entre el conjunto de propues-
tas destacaba pasar la Entrada del 
sábado por la mañana al sábado 
por la tarde con el fin de que el 
itinerario se llene de público. Para 
las comparsas cristianas y de ma-

nera especial para la que ostenta 
la Media Fiesta es descorazona-
dor encontrarse el recorrido me-
dio vacío. También lo es para las 

Cada vez son más las voces que claman por una reforma de los estatutos
de la Unión de Festejos

Los compromisarios paralizan la reforma de la fiesta pese a que siete de las
diez comparsas la querían 

Dicen que son los que más saben de la festa, los que más entienden de las fiestas de Moros y Cristianos de la población, 
de nuestra idiosincrasia y del espíritu festero. Son los que preservan su pureza, su autenticidad y su tradición. Normalmente 
son gente veterana -diez por cada comparsa- pero que, paradójicamente, no las representan. Son nombrados por ellas 
pero cuando emiten su voto lo hacen en conciencia en muchos casos sin tener en cuenta la opinión de las comparsas 
por las que fueron nombrados. Cada vez son más las voces que claman por una reforma de los estatutos de la Unión 
de Festejos que consideran obsoletos y fuera del tiempo que nos toca vivir. La propuesta de la directiva de la Unión 
de Festejos de cambiar y ajustar algunos actos ha levantado un vendaval de polémicas. Siete de las diez comparsas 
votaron en sus respectivas asambleas que querían un cambio, sin embargo, en la asamblea de compromisarios ganó la 
involución. Es más, la opinión de tres comparsas que, además, son de las menos numerosas de la fiesta, ha podido más 
que las siete restantes, gracias al voto de los señores de la fiesta.

Los señores de la fiesta

La fiesta está 
considerada 
actualmente como 
elitista y con una 
escasa participación 
de ciudadanos. 
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capitanías que han realizado un 
importante esfuerzo económico 
para poder salir. No es que la fies-
ta se haga para los espectadores 
pero sin ellos la fiesta, tal y como 
está concebida, no existiría.

En relativamente pocos años  
la situación laboral de los vecinos 
de nuestra localidad ha cambiado 
de manera radical. La mayoría de 
los ciudadanos y de los festeros 
ya no trabajan en las industrias 
locales dedicadas a la fabricación 
de zapatos y marroquinería. El 
sector servicios está en auge y 
la movilidad laboral (los que tra-
bajan fuera de la población) de 
los petrerenses es un hecho irre-
futable. Es decir, en la mayoría 

de las empresas englobadas en 
los servicios se trabaja el viernes 
y el sábado y en las industrias 
radicadas fuera de nuestro tér-
mino municipal los días festivos 
se ciñen a los fines de semana. 

Quiérase o no, esa es la cruda y 
dura realidad. Y la lógica obliga a 
adaptar las fiestas principales del 
pueblo a las exigencias laborales 
de los festeros que son quienes 
las mantienen. Mirar hacia otro 
lado es esconder la cabeza por 
más que digan y propugnen los 
puristas que, visto lo visto, abo-
gan por unas fiestas bastante ex-
clusivas.

La fiesta es evolución y se 
tiene que adaptar a la situación 
socioeconómica que vive la po-
blación. Y aquí, en muchos ca-
sos, se está cerrando los ojos. 
La mayor preocupación de los 
presidentes y juntas directivas es 
encontrar cargos festeros y que 

cada una de las comparsas no 
pierda efectivos. La cantidad de 
petrerenses que participan en las 
fiestas es irrisoria si se compara 
con el número de habitantes. A 
estas alturas, ya nadie duda en 

calificar a los festejos más im-
portantes de la población como 
caros y elitistas.  

La realidad es evidente. Cada 
vez son más los petrerenses que 
prefieren unas pequeñas va-
caciones en el mes de mayo a 
quedarse en el pueblo y partici-
par activa o pasivamente en las 
fiestas en honor a San Bonifacio. 
Incluso en los últimos años las 
agencias de viajes lanzan ofertas 
especiales que coinciden con las 
fiestas de Moros y Cristianos

Tal como están montadas 
las fiestas de Petrer, cualquier 
cambio que se intente introdu-
cir cuesta mucho, los festejos 
de nuestra población están en 
manos de los compromisarios, 
de los señores de la fiesta. Por 
regla general los más veteranos, 
los que más saben de festa y, por 
lo tanto, los más reacios a intro-
ducir cambios. Cualquier resolu-
ción, cualquier cambio, se debe 

aprobar por los dos tercios de los 
votos, es decir, si votaran cien 
personas harían falta 75 votos 
para que una cuestión se apro-
bara o se desestimara. En líneas 
generales esta desproporción no 
desagrada a los dirigentes de la 
Unión de Festejos ni tampoco de 
la mayoría de las comparsas por-
que es una manera de que los 
cambios efectuados cuenten con 
una amplia mayoría. No obstan-
te, no son de la misma opinión 
a la hora de valorar la misión 
de los compromisarios y más 
después de los últimos aconte-
cimientos. Por eso son cada vez 
más las voces que claman por 
una reforma de los estatutos por 

considerarlos obsoletos y fuera 
de tiempo.

Lo que sí es cierto es que, al 
margen de los futuros cambios 
que se introduzcan tras las con-
siguientes bregas sin cuartel, 
no solucionarán el problema de 
fondo que no es otro que la baja 
participación de los vecinos en  
sus fiestas, cada vez más arrinco-
nadas en una parte del pueblo y 
con muy pocas probabilidades de 
integración de las gentes que por 
diversas circunstancias han ve-
nido a vivir a nuestra población. 
Desgraciadamente, en el fondo 
de todo está la cuestión económi-
ca y, en algunos casos, el conside-
rarnos el ombligo del mundo. ■

El papel del compromi-
sario es fundamental en las 
fiestas de Moros y Cristia-
nos de nuestra población. 
Entre otras cuestiones, 
es quien decide sobre los 
cambios que se produzcan. 
Su concurso es decisivo en 
las asambleas. Sin embar-
go, pese a esa importan-
cia, las comparsas tienen 
auténticas dificultades para 
encontrar compromisarios 
y por eso en la mayoría de 
los casos las personas que 
ostentan el cargo se repi-
ten año tras año. La com-
parsa de Moros Fronterizos 
ha adoptado una solución 
salomónica para que los 
compromisarios no vayan 
por libre. Desde que la 
nueva directiva se hizo car-
go de la comparsa, los car-
gos de compromisarios son 
ostentados por los propios 
miembros de la junta y per-
sonas muy afines. De este 
modo se evitan sorpresas 
en las reuniones. 

NADIE QUIERE

Normalmente, los 
compromisarios son 
festeros veteranos 
muy poco dados 
a los cambios.
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Una mala gestión de principio 
a fin. Desde que se expropió por 
una cantidad irrisoria para que 
el suelo llegase a los empresa-
rios a un buen precio (califica-
do por muchos como irrisorio) 
hasta que se produjo una espe-
cie de inauguración virtual para 
acallar la avalancha de críticas 
provocadas por los exagerados 
retrasos. Todo ha estado presi-
dido por una mala gestión. La 
cinta inaugural se cortó sin que 
la zona industrial contase con 
los servicios básicos de luz, agua 
y teléfono. Jamás una obra pú-
blica de Petrer se había inaugu-

rado con tantas carencias. Nun-
ca un gobierno local le había 
puesto tanto morro a la inaugu-
ración de un servicio que, hasta 
casi dos años después no contó 
con las infraestructuras básicas 
para funcionar.

La ausencia de servicios bási-
cos provocó que a los empresa-
rios se les pasase la euforia que 
se agravó con la llegada de la 
crisis más aguda y duradera que 
ha tenido la industria del calza-
do y la marroquinería. 

La recompra por parte del 
Ayuntamiento de las parcelas 
que no iban a destinarse al uso 
para el que le fueron adjudica-
das a sus propietarios hubiera 

H.N.

Por el polígono industrial Les Pedreres proliferan los rótulos anunciando la venta de parcelas y naves. Se hace ya de 
manera descarada pese a no estar permitido. Cuando se construyó el área industrial promovida por el propio Ayuntamiento 
petrerense, una serie de cláusulas prohibían revender parcelas y naves con el fin de evitar la especulación. No es así. En 
menos de un lustro se están vendiendo parcelas entre cuatro y seis veces más caras que el precio que pagaron por ellas. El 
Ayuntamiento que tiene derecho a tanteo (a comprar la propiedad al mismo precio que se vendió más el correspondiente 
aumento del IPC) no ha ejercido ese privilegio y está permitiendo que se lleven a cabo grandes negocios especulativos. 
Todo ello ante la impotente mirada de los vecinos a los que se les obligó a vender sus tierra o fueron expropiados por 
cantidades irrisorias. Les Pedreres sigue siendo un cúmulo de despropósitos, un monumental fracaso. 

Los antiguos propietarios se sienten estafados porque les prometieron que bajo ningún 
concepto se haría negocio con las parcelas

La especulación campa en
Les Pedreres

El Ayuntamiento vendió el m2 de terreno entre 4.700 y 8.000 pesetas, ahora, en algunos 
casos, piden 35.000

Nave en venta o alquiler.
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permitido contar con suelo pú-
blico para destinarlo a muchos 
proyectos que han pasado de 
largo. La falta de visión y la ex-
tremada dejadez del equipo de 
gobierno ha propiciado que no 

crearan nuevos puestos de tra-
bajo en sectores ajenos a las in-
dustrias tradicionales de zapatos 
y marroquinería. Incluso que se 
habilitaran espacios industriales 
para los jóvenes emprendedo-
res o viveros de empresas que 
se han tenido que marchar de 
Petrer camino del polígono de 
Monóvar, Villena o Elda. 

El suelo del polígono fue ad-
quirido en su totalidad en muy 
pocos días debido a los bajos 
precios con los que salieron al 
mercado. Entre las 4.741 pe-

setas y las 8.621 pesetas según 
la ubicación de cada una de las 
parcelas en el mencionado polí-
gono. Hoy, cinco años después, 
según ha podido saber esta re-
dacción, piden por cada metro 

cuadrado entre 20.000 y 35.000 
pesetas, incluso hay quien ase-
gura que pueden sobrepasar 
las 40.000 en las parcelas que 
gozan de mejor situación, poco 
más o menos el mismo precio 
que rige en la segunda y terce-
ra fase del polígono Salinetas, 
realizado y gestionado por la 
iniciativa privada. Es decir, con 
el dinero público y el esfuerzo 
de la Administración local se 
está especulando de manera 
descarada con el consentimien-
to del Ayuntamiento que mira 

hacia otro lado. Más de una 
docena de operaciones se han 
llevado a cabo incumpliendo la 
reglamentación fijada por las 
delegaciones de Urbanismo y 
Desarrollo Económico. Se esta-
blecieron unas rígidas normas 
mediante las cuales los empre-
sarios se comprometían con un 
documento firmado ante nota-
rio a no vender a terceras per-
sonas o mercantiles, la parcela 
industrial concedida. Si trans-
curridos cinco años la actividad 
no se había puesto en marcha la 
parcela en cuestión revertiría en 
el Ayuntamiento por el mismo 
precio que en su día se vendió. 
Por otro lado, si pasados diez 
años se quiere vender la propie-
dad, el Ayuntamiento ejercerá 
el derecho a tanteo (opción de 
compra). Visto el desarrollo de 
la zona industrial y las operacio-
nes de compra-venta realizadas 
es evidente que se incumplen 
de manera continuada las re-
glas que fueron aceptadas por 
los primeros compradores y que 
la Administración local tiene la 
obligación de vigilar o, en su 
defecto, cambiar la normativa. 
En algunos casos, algunos pro-
pietarios de suelo solicitaron 
prorrogas y demoras para cons-
truir que no han cumplido y que 
les permiten ahora vender sin 
tanto control.

Está claro que la filosofía 
con la que se puso en marcha 
Les Pedreres ha saltado en mil 
pedazos. Incluso las naves ya 
construidas se están vendiendo 
o alquilando cuando la norma-
tiva también lo prohibe de ma-
nera expresa. Sin ir más lejos, 
la Cooperativa Agrícola quiere 
trasladar la almazara a una par-
cela de Les Pedreres pero los 
precios con los que se ha en-
contrado son prohibitivos. Si el 
Ayuntamiento hubiera recom-
prado algunas parcelas estaría 
en disposición de ofrecerlas a 
un precio asequible a esta en-
tidad cooperativa o a otras em-
presas que queriendo instalarse 
en Petrer han pasado de largo. 
Son los casos de una compañia 
valenciana que quería instalar-
se aquí con el compromiso de 
crear entre 40 y 50 puesto de 
trabajo,  de una mercantil dedi-

cada al reciclaje de ordenadores 
o de otra empresa dedicada a 
la elaboración de pañales, por 
poner solamente algunos ejem-
plos. Hoy, desgraciadamente, 
nos encontramos con un polí-
gono medio vacío sumido en 
una feroz especulación que el 
Ayuntamiento se siente incapaz 
de frenar. Los gobiernos locales 
de las dos últimas legislaturas 
merecen un rotundo cero en 
gestión. ■

El principal argumento 
del Ayuntamiento para fi-
jar unos precios tan bajos 
a los primitivos propieta-
rios era que las parcelas 
deberían salir a un precio 
asequible para beneficiar 
a las nuevas industrias y 
servicios que se instalasen 
en la zona. Se prometió y 
se perjuró hasta la saciedad 
que de ninguna manera se 
iba a permitir cualquier 
atisbo de especulación. Los 
propietarios de las tierras 
de la Pedrera en la mayoría 
de los casos eran personas 
que habían heredado las 
tierras de sus antepasados 
o las habían comprado 
para hacerse una modesta 
segunda residencia. Allí no 
había especuladores. Aho-
ra sí los hay y, además, con 
el consentimiento de los 
que en teoría (en la prác-
tica ha sido todo lo con-
trario) llevaron a cabo una 
cruzada contra la práctica 
especulativa. Los sucesivos 
responsables políticos de la 
gestión del polígono de Les 
Pedreres han mirado hacia 
otro lado cuando se firma-
ba un nuevo documen-
to de compra-venta con 
pingues beneficios para el 
comprador/intermediario. 
Es lógico que los legítimos 
propietarios de las tierras 
se sientan estafados y en-
gañados. 

ENGAÑADOS
Y ESTAFADOS

Las operaciones de compra/venta están a la orden del día.
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AL DÍA

El comienzo de las obras del nuevo polígono industrial de 
la Cantera no llegará hasta dentro de un año aproximada-
mente, según los cálculos que se manejan desde la oficina 

técnica. Actualmente el proyecto de urbanización se encuentra en 
la Consellería de Territori i Habitage para que este organismo emi-
ta el correspondiente informe. Una vez devuelto al Ayuntamiento 
petrerense se deberán cumplir unos plazos de exposición pública y 
otros requisitos burocráticos que dilatarán el inicio de las obras.

Los enfrentamientos y posterior ruptura entre el actual equipo 
de gobierno formado por Izquierda Unida y PSOE fueron los prin-
cipales culpables de la paralización del proyecto durante más de 
dos años. En una situación tan precaria como la actual, la puesta 
en marcha de una nueva zona industrial hubiese sido clave para 
dinamizar la economía local con otros servicios e industrias alter-
nativas.

Pese a que Petrer está situado en un lugar privilegiado por las 
buenas comunicaciones con las que cuenta, está desaprovechan-
do muchas oportunidades de futuro. La gestión del suelo indus-
trial de Les Pedreres ha sido nefasta (ver reportaje páginas 8 y 9) 
y el de la Cantera con una importante superficie en propiedad del 
municipio lleva el mismo camino. ■

Al menos en un año no comenzarán las 
obras del Polígono Industrial La Cantera
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AL DÍA

Un mes más, y ya son dieciséis, la basura sigue enterrándose 
en el vertedero de El Cid. Los residuos urbanos continúan 
sin llevarse a la planta de reciclaje de Villena tal y como está 

estipulado en el pliego de condiciones firmado entre el Ayuntamiento 
y la empresa concesionaria. Cada mes que pasa se ahorra el importe 
de los costes de reciclaje y del transporte  hasta la mencionada ciu-
dad. Al mismo tiempo los vecinos siguen pagando el recibo de la tasa 
de basuras sin ningún tipo de bonificación. Es más, se paga por dos 
veces porque ya estaba incluida en el recibo del IBI (contribución). 

A todo este cúmulo de despropósitos del que es cómplice el ac-
tual equipo de gobierno, hay que añadir el grave daño al medio 
ambiente que está generando el soterramiento de las basuras. Las 
fotografías fueron tomadas el pasado día 25 de abril y son el testi-
monio gráfico de la actividad en la zona. Un camión descarga basu-
ra en un terraplén, los montes cercanos y una rambla plagados de 
restos de residuos y una zona del vertedero aparece recién tapada 
por la excavadora. Todo ello a escasos mil metros de los límites de 
la sierra de El Cid, recientemente declarado Paisaje Protegido. ■

LA BASURA SE SIGUE ENTERRANDO A MIL METROS
DEL PAISAJE PROTEGIDO DE EL CID
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FELICES FIESTAS DE MOROS Y 
CRISTIANOS A TODOS LOS 

PETRERENSES

Ya se ha llegado a un acuerdo para construir un gran 
aparcamiento para vehículos en la nueva zona de 
equipamiento situada entre la Avenida Bassa Perico 

y las calles Pétrola, Doctor Fleming y Unamuno. Al pare-
cer los propietarios afectados por el cambio de uso (antes 
la zona de equipamiento se situaba en un solar propiedad 
de la fábrica de colas Gimpex) han accedido a vender sus 
propiedades a una empresa que construirá plazas de garaje 
tanto subterráneas como en altura en esta zona céntrica de 
la población donde el déficit de garajes es evidente. ■

APARCAMIENTOS 
SUBTERRÁNEOS Y EN 
ALTURA EN LA AVENIDA 
BASSA PERICO

En su afán por colaborar con las fiestas de Moros y 
Cristianos la empresa concesionaria de la recogida de 
basuras y limpieza viaria pasó un recibo de 300 euros 

a cada una de las comparsas que celebraron sus respectivos 
días de convivencia, tanto en el patio del antiguo colegio 
Primo de Rivera como en la Escuela Permanente de Adultos. 
Lo mejor -o lo peor- de todo, según se mire, es que cada uno 
de los colectivos festeros se encargó de depositar en los con-
tenedores todos los residuos que habían generado durante 
la jornada. ¡A eso se le llama colaborar con las principales 
fiestas de la población! ■

Pese a haberse anunciado para el próximo mes de 
septiembre, el derribo de las casas de la calle Nor-
te, la tala de pinos en la Pinada de Villaplana y la 

eliminación de buena parte de las pistas de petanca han 
sido aplazadas para después de las elecciones municipa-
les. Todo apunta a que el actual equipo de gobierno ha 
considerado que dicha acción no podía ser entendida por 
una parte de los vecinos (votantes) y que a todas luces 
sería antipopular. Por eso lo han dejado para después de 
los comicios locales. El plan parcial La Canal contempla 
aumentar el ancho del vial de la calle Norte y para ello se 
tendrá que eliminar más de un centenar de metros de seto 
y una cantidad importantes de pinos que en pocos años 
hubieran llegado a centenarios. ■

EL MIEDO A LAS 
CRÍTICAS APLAZA LA 
TALA DE ÁRBOLES 
EN LA PINADA DE 
VILLAPLANA

300 EUROS POR 
LIMPIAR LO LIMPIO
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La Comparsa de Vizcaínos ha organizado un concierto de 
música festera para el sábado cinco de mayo en el teatro 
Cervantes que dará comienzo a las seis y media de la tarde. 

Se espera la presencia de la Sociedad Protectora Musical de Antella 
fundada en el año 1.873 y una de las más antiguas de la Comar-
ca de la Ribera, lugar de procedencia de esta banda de música. 
Se interpretarán doce composiciones musicales, entre ellas y como 
estreno el pasodoble dedicado a la Filá Garfios en sus 25 años, 
también se interpretará la marcha mora “El moro del cinc”, con la 
presencia de la popular Colla el Terròs. Este concierto se encuadra 
dentro de los actos del cincuenta aniversario de la Comparsa de 
Vizcaínos integrada actualmente por 270 festeros/as, siendo una 
de las más pequeñas en cuanto a número de comparsistas y tam-
bién una de las más “pobres” de la fiesta, según ha indicado Vicen-
te Olmos, delegado de la comisión organizadora del citado evento 
musical. En el intermedio se tiene previsto rendir homenaje a varios 
socios fundadores que a lo largo de estas últimas cinco décadas han 
aportado su dedicación a esta comparsa. Recordemos a nuestros 
lectores que la Sociedad Protectora Musical de Antella es la banda 
oficial de la Comparsa de Vizcaínos desde el año 1996. ■

MÚSICA FESTERA EN EL 
CINCUENTENARIO DE LOS 
VIZCAINOS

Desde el pasado 27 de marzo hasta el 14 de abril, 
se han registrado 100 litros de agua de lluvia, cantidad 
que se suma a los 152 litros recogidos desde primeros 
de año hasta la segunda quincena del pasado mes. Una 
lluvia siempre beneficiosa que ha caído de manera lenta 
y constante y que llega como agua de mayo (y nunca 
mejor dicho) a los campos del término municipal. Tanto 
el almendro como el olivo, únicos cultivos que quedan 
en estas tierras, se van a beneficiar de esta generosa llu-
via que comenzó a caer el pasado 27 de marzo, con 30 
litros por metro cuadrado, jornada en la que se registró 
la mayor pluviometría. Estos datos han sido facilitados 
por la Cooperativa Agrícola de Petrer.  ■

EN LO QUE VA DE AÑO 
SE HAN REGISTRADO 
UN TOTAL DE 252 
LITROS DE AGUA
DE LLUVIA 
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Francisco Villaescusa, apicultor 
aficionado, “como todos en el 
pueblo”, está sufriendo el reciente 
síndrome, todavía sin explicación. 
En los últimos dos años ha perdi-
do entre un 25 y un 30% de sus 
colmenas, pasando de poseer un 
número cercano a las doscientas 
a las “ciento y pico” de las que 
cuida en la actualidad. Un daño 
serio y estimable, pero Francis-
co aún está contento: “ha habi-
do otros colmeneros locales que 
han perdido un 70 o un 80 por 
cien; conozco a compañeros que 
de 100 colmenas le han quedado 
10”. Cifras que suenan desastro-
sas para los apicultores, y lo que 
es más importante, a hecatombe 
ecológica: las abejas polinizan y 
fertilizan –a veces en solitario y 
otras en colaboración con otros 
insectos- cereales, frutos, hortali-
zas, verduras y legumbres (es de-
cir, toda nuestra dieta, y la de los 
animales que comemos). Tampoco 
las plantas del monte se polinizan: 
no hay regeneración, la semilla no 
se transmite, las plantas cumplen 
su ciclo vital sin ser sustituidas por 
otras nuevas. Quizá hayan leído 
ya estos días la cita de Einstein: 
“si las abejas desaparecieran de la 
Tierra, al hombre le quedarían los 
años contados: sin abejas no hay 
polinización, ni hierba, ni anima-
les, ni hombres…”

La situación es grave, pues 
hablamos de una muerte en 
masa. Francisco conoce bien el 
proceso: “la colmena sale a tra-
bajar al campo con un radio de 
acción determinado. Si las abejas 
se desorientan y abandonan ese 
espacio común, ya no saben vol-
ver. Las abejas son animales gre-
garios, y no pueden vivir solas, 
se mueren. Poco a poco, enton-
ces, se despuebla la colmena. Y 
las abejas dependen de la forta-
leza de la misma: si no alcanza 
cierto vigor y cierto número de 
ejemplares en épocas como la 
primavera, no pueden recoger 

el néctar suficiente, se produce 
poca miel consecuentemente, y 
en época de escasez se muere”. 
Además, como reza el refrán, 
a perro flaco todo son pulgas: 
“cuando la colmena está sufrien-
do un cuadro de despoblación se 
asocia con enfermedades que 
estando fuerte no tendría por 
qué afectarle”.  Además, surgen 
muy pocos enjambres nuevos: 
“la zona de cría de ha de ser 
cubierta por las abejas, pues las 
crías necesitan un calor para su 
desarrollo. El calor lo propor-
cionan las cincuenta mil abejas 
que aproximadamente tiene una 

colmena sana, pero como ahora 
hay colmenas en que no tienes 
ni la mitad de estas abejas, no 
pueden cubrir todo el área y la 
zona de cría se enfría, con lo que 
muchos cuadros de cría ni sa-
len”. Mayor mortandad y menor 
natalidad… Para Francisco, tal 
vez lo peor haya sido ver impo-
tente como sucedía todo: “pues 
sí, eres consciente de lo que está 
pasando, pero no sabes achacar 
a qué. Yo he ido tratando a mis 
colmenas de prácticamente to-
das las enfermedades conocidas 
que afectan a las abejas, dando 
palos de ciego”.

Luis H. Villaplana Yáñez

Los expertos lo han denominado Problema del Colapso de las Colonias (CCD). Descriptivo nombre para llamar al 
inquietante fenómeno que se está dando en muchos países del mundo: millones de abejas están desapareciendo. Salen 
en busca de polen y néctar y simplemente no regresan a sus panales. En Estados Unidos, por ejemplo, ya se han perdido 
más de medio millón de colonias, un 25% de los enjambres del país. Una situación crítica que se ha ido extendiendo 
también por, entre otros, Gran Bretaña, Polonia, Grecia, Italia y nuestro país, incluido Petrer. 

¿Qué les pasa a las abejas?
La misteriosa desaparición de abejas que asola a medio mundo se está produciendo 

también en Petrer 
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Las abejas en peligro de extinción.
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Preguntas sin todavía respuesta
La impotencia, aunque aho-

ra compartida, no tiene visos 
de acabar pronto. La causa del 
síndrome todavía no está clara: 
“virgencita, virgencita, que me 
quede como estoy…Lo único que 
se puede hacer es esperar y tener 
suerte y poder librarse”. Científi-
cos y expertos de todo el mundo 
están investigando y ya se bara-
jan varias hipótesis. Al principio, 
se especuló que algún pesticida 
(de los muchos que hoy se apli-

can a los cultivos y al campo) po-
día haber provocado daños neu-
rológicos en las abejas y alterado 
su sentido de la orientación. Re-
cientemente, algunos grupos de 
científicos han apuntado que la 
confusión espacial de las abejas 
puede deberse a la proliferación 
de teléfonos móviles y antenas, 
que interfieren con sus ondas en 
la orientación magnética de las 
abejas (similar a la que poseen 
muchas aves migratorias). Des-
de el Reino Unido, que sufrió en 
los años noventa los estragos de 
un parásito que hacía más vul-
nerables las abejas a los virus, 

se ha formulado la hipótesis de 
la resistencia que dicho parásito 
ha desarrollado a los productos 
utilizados para combatirlo. Otros 
estudios señalan al cambio climá-
tico como el responsable de este 
anormal comportamiento. De 
hecho, las abejas tienen la capa-
cidad de predecir el tiempo, con 
un ciclo de vida estacional que se 
adelanta a los cambios y las dis-
pone al trabajo que le permitirá 
sobrevivir. ¿Saben ellas algo que 
nosotros no sepamos?

Preguntas como ésta, y otras 
de corte más sensacionalista, se 
leen en cientos de páginas en la 
red. El fenómeno lo tiene todo 
para hacer volar la imaginación: 
muchas abejas desaparecen sin 
dejar rastro, no se encuentran 
“rastros mortales”. Los insectos 
también llevan a cabo compor-
tamiento nunca vistos: las abejas 
obreras se despreocupan de la 
reina, a la que dejan atrás en su 
huída. El asunto preocupa y mu-
cho, en EEUU incluso se debatió 
en el Congreso, ya que ninguno 
de estos enigmáticos sucesos 
tiene todavía una explicación 

plausible. Francisco no ha visto 
esos comportamientos entre sus 
colmenas, pero sí las ha notado 
“más agresivas, pero es lógico. 
Cuando la colmena pierde a mu-
chos de sus individuos, surgen 
problemas, descontrol, y de algu-
na manera se pierden los valores 
de su sociedad. Con la produc-
ción baja están menos tranquilas, 
más tensas y agresivas”.

Para Francisco, que tiene sus 
colmenas en la subida a Cár-
denes, Catí y Las Loberas (un 

entorno al lado de Camara), la 
causa podría ser un compendio 
de todas las teorías planteadas: 
“está claro que en los campos se 
ha usado química en exceso. Y 
no sé si debido al cambio climáti-
co, pero también es cierto que la 
primavera de hoy no es la misma 
de hace veinte años, todos estos 
cambios de temperatura tan con-
tinuos descentran a las abejas”. 
Sea lo que sea, la productividad 
ha bajado “de unos 25 kilos por 
colmena fija (ninguno aquí prac-
ticamos la trashumancia) a los 
ocho o diez kilos que se sacan 
ahora (si está medio bien, de lo 

contrario se muere). El año pa-
sado en concreto fue nefasto”. 
Como Francisco, el resto de api-
cultores locales son aficionados y 
tienen desperdigadas por todo el 
término todas sus colmenas. To-
dos andan desanimados por esta 
misteriosa mortandad, y mucha 
gente se está replanteando su 
hobby: “mira, siempre la api-
cultura se plantea por afición y 
amor al tema, por negocio poco. 
Porque da mucho trabajo, y si 
estando la cosa bien has de es-
tar muy encima, y con estos pro-
blemas, ¿ya qué haces? A mí me 
encantan las abejas, y no tengo 
intención de dejar las colme-
nas, aunque pierda dinero, pero 
no creo que haya mucha gente 
nueva interesada en dedicarse a 
esto en la actualidad”.Ante tal 
panorama, los agricultores loca-
les también fruncen el ceño. Un 
agricultor que trabaja bancales 
en L’Avaiol nos comentaba como 
las colmenas de Francisco, situa-
das al lado de los cultivos, habían 
revitalizado éstos: “fue un autén-
tico acierto. El campo se hizo más 
verde, más vivo”. 

En Petrer, y en cientos de ciu-
dades por el resto del planeta, 
estos “ángeles de la agricultura”, 
como hermosamente han sido 
llamados, están pasando por una 
situación sin precedentes. A cor-
to plazo, las consecuencias serían 
peores que las del cambio climáti-
co, y muchos expertos hablan ya 
de emergencia ecológica de pri-
mera magnitud. Ciertamente el 
que escribió la sentencia de que 
la vida natural es una cadena de-
bía estar pensando en eslabones 
como las abejas… Hasta que se 
encuentre la causa cierta del fe-
nómeno y una eventual solución, 
Francisco y sus colegas se esfuer-
zan por asegurar la viabilidad 
de sus colmenas. Los que, como 
ellos, aún tienen algo por lo que 
luchar, sólo esperan que el reme-
dio no llegue demasiado tarde. ■

Los apicultores están tratando de distintas enfermedades a las abejas.
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El grupo de personas detrás de 
este proyecto es amplio y hete-
rogéneo. Comprende un nutrido 
equipo de fotógrafos, ingenie-
ros agrónomos y de montes, 
cazadores, montañeros, pasto-
res, agricultores, ecologistas y 

ornitólogos que, unidos por su 
pasión por la naturaleza y su 
conocimiento del entorno local, 
han decidido sacar adelante un 
proyecto que muestre la belleza 
y diversidad natural de Petrer. 
Como comenta Luis Villaplana 
Payá, uno de los principales im-
pulsores del proyecto junto con 

Antonio García y Gabriel García, 
“empezamos a grabar porque 
teníamos la oportunidad de ha-
cerlo y porque éramos conscien-
tes de que todavía mucha gente 
de Petrer, la mayoría estimamos, 
no había visto los animales de 
nuestro pueblo en plena liber-
tad. Partíamos de la base de que 

su filmación podría interesar a 
mucha gente”. Las primeras gra-
baciones, que mostraban una 
manada de arruis comiendo en 
grupo, se realizaron hace ahora 
cinco meses, pero vienen posibi-
litadas por una labor anterior de 
años de cuidado, seguimiento y 
estudio de estos –y otros- ani-

Luis H. Villaplana Yáñez

Al principio, hará unos diez años, sólo era el comentario de cualquier animada sobremesa en Petrer: un amigo de un 
amigo los había visto, y los contertulios se dividían entre los que daban credibilidad a la historia y entre los que no lo 
hacían. Después, esos amigos aparecieron con nombre y apellido dando testimonio de los cuernos, el pelaje y las faldas 
del Alt de Peret. Al poco, esta publicación confirmaba estos extremos y aportaba las primeras hipótesis de su presencia 
en nuestros montes. Las fotografías no tardarían en llegar, y con ellas la vistosa y colorida confirmación de que una 
nueva especie poblaba nuestro término. Ahora están en preparación la primeras películas de arruis creciendo, viviendo y 
muriendo en el entorno natural del pueblo. Y no sólo estos mamíferos: gran parte de la vida animal en Petrer está siendo 
filmada por un grupo de profundos conocedores de la naturaleza aficionados al vídeo, y su labor será difundida en los 
próximos meses “de una forma u otra”, como afirma uno de los implicados.

Espectáculo animal

Un grupo de observadores de la naturaleza está preparando un vídeo sobre la 
fauna de Petrer
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males. De hecho, hace años que 
el grupo impulsor de estas filma-
ciones pone comida en ciertos 
puntos del término, lo que ha 
permitido su fidelización a estos 
comederos (a base de almendras 
y grano principalmente, además 
de una pileta de agua) y a la 
zona. Sobre estos lugares, apar-
tados y tranquilos, se han habi-
litado ahora barracas y puestos 
de observación que están permi-
tiendo grabar las constantes vi-

sitas de estos animales. Lugares 
desde donde Luis ha asistido a 
espectáculos que hace años no 
hubiera imaginado ver, y mucho 
menos en los montes que patea 
desde pequeño: “un día, entra-
ron tres jabalís al comedero. Los 
arruis aparecieron cautelosos ins-
tantes después. Se aproximaron 
lentamente, ante la mirada de 
los jabalís, que hicieron ademán 
de proteger el territorio. Pero los 
arruis no se amilanaron, y tras el 
intercambio de gestos y sonidos 
de rigor, ambas especies comían 
tranquilamente en el bancal. ¡Lo 

único malo es que se me agotó la 
batería y sólo grabé la mitad de 
la secuencia!”.

Episodios como éste demos-
traron, además del carácter afi-
cionado de las grabaciones, las 
posibilidades fílmicas del entor-
no. Se prepararon otras zonas 
para filmar (incluyendo bancales 
sembrados de pipas, garban-
zos, guijas y últimamente car-
dón, para jilgueros, verdecillos 
y otras especies de pájaros) y 

el proyecto se contempló desde 
una perspectiva más ambiciosa, 
que ahora abarca a las especies 
más representativas del término. 
Incluso Juan Miguel Martínez, 
nuestro fotógrafo aéreo de la 
contraportada, seguramente co-
laborará en esta iniciativa, apor-
tando inéditas  secuencias desde 
lo alto del cielo. Los autores, sin 
embargo, mantienen sus preten-
siones iniciales: “no pretende-
mos grabar a todos los animales 
de Petrer, ni pretendemos hacer 
una descripción cerrada y com-
pleta de todo lo que hay. Sim-

plemente difundir instantáneas 
que la naturaleza nos deja cada 
día aquí, y transmitir la vitalidad 
de la vida animal de la zona de 
la que muchos no somos cons-
cientes por no haber tenido la 
posibilidad de verla”. Con este 
objetivo, las filmaciones siguen 
a día de hoy. 

La primera vez   
En definitiva, se trata de la 

primera vez que un proyecto de 
estas características se desarrolla 
en el pueblo, y consecuente-
mente será la primera oportu-
nidad de ver en movimiento las 
evoluciones de la diversa fauna 
local. Ocurre, además, en un 
momento en que el vigor y la 
diversidad animal de nuestro 
término no tiene parangón en 
prácticamente toda su historia, 
con el reciente asentamiento de 
animales como el arrui, el muflón 
y la ardilla roja. Algunos verán 
imágenes del jabalí (que tampo-
co lleva tanto aquí a pesar de lo 
acostumbrados que estamos a 
su presencia) embadurnándose 

de barro en una charca y todavía 
se llevaran las manos a la cabeza. 
“Mucha gente se sorprenderá”, 
anuncia Luis.

Petrermensual ha tenido ac-
ceso a algunas de estas gra-
baciones (brutas, sin editar), y 
ciertamente son prometedoras. 
Hemos visto imágenes de casi 
una cincuentena de pájaros, en-
trando a beber en caída libre, 
comiendo, bañándose en los 
bebederos, interactuando entre 
ellos. Se ha grabado a la ardilla 

La ardilla roja ha ocupado algunos de los densos pinares del pueblo. Su larga cola y 
su piel rojiza son sus características distintivas.

Ternura entre estas dos crías de arrui, de menos de dos meses.

Un equipo de 
fotógrafos, ingenieros 
agrónomos, 
cazadores, 
montañeros, 
pastores, agricultores, 
ecologistas y 
ornitólogos han 
decidido sacar 
adelante este 
proyecto.
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roja saltando entre las ramas de 
los pinos, pelando piñas y ente-
rrando semillas para su posterior 
ingesta. Se ha grabado a zorras 
y jabalís. En una película se asis-
te al proceso de creación de un 
enjambre por cientos de disci-
plinadas abejas. Pudimos ver la 
fecundación de un sapo y ¡has-
ta un águila! La calidad media 
de las grabaciones es buena, y 
aunque no pueden considerarse 
profesionales (los autores no dis-
ponen de un equipo que ofrezca 
semejantes prestaciones, ni son 
cámaras de oficio), se aprecia 
una notable mejoría desde las 
primeras grabaciones a las últi-
mas. En última instancia, y para 
los más exigentes, podemos ase-
gurar que el valor testimonial y 
documental de las imágenes su-
plen con creces algunas posibles 
deficiencias en su grabación. No 
olvidemos las duras condiciones 
de grabación, que exigen horas 
de permanencia en escondrijos 
bastante incómodos. Y por cier-

to, arruis hay hasta aburrir, más 
de cinco horas grabadas de re-
baños, crías, juegos…

Todo este material filmado, 
como decimos, aún no ha sido 
montado. La gente implicada 
en el proyecto nos ha confirma-
do que han de decidir primero 
la forma de difusión antes de 
darle un contenido u otro. En 
estos momentos se encuentran 
en negociaciones con empresas 
privadas y organismos públicos 
para que de una manera u otra 

el proyecto se financie y se le de 
una difusión. En palabras de Luis, 
“quizá hagamos una película de 
cuarenta o cincuenta minutos 
que sea una mirada amplia de 
la naturaleza local y se pase por 
el teatro municipal. Quizá haga-
mos vídeos más cortos y con-
cretos que se difundan de otra 
manera. Pero le daremos una 
salida seguro”. A este respecto, 
podemos esperar novedades en 
breve, y una posible exhibición 
en dos o tres meses. En todo 
caso, y sin poner fechas, se nos 
ha asegurado que “en ningún 
caso se demorará más allá del fin 
del verano”. Desde esta publica-
ción permaneceremos atentos a 
las evoluciones de este proyecto, 
del que informaremos puntual-
mente en posteriores números.

No obstante, los autores tienen 
claras ciertas directrices y anun-
ciamos ya los principios estilís-
ticos que se seguirán: “en con-
cordancia con la naturaleza del 
proyecto, no haremos un vídeo 

técnico o desde una perspectiva 
demasiado seria o neutra, no le 
daremos un enfoque académi-
co. Queremos darle vidilla y sin 
perder el rigor, por supuesto, 
tenemos la idea de hacer un ví-
deo más emotivo, más cercano. 
Puedo ponerte un ejemplo: lo-
calizamos y grabamos a un arrui 
con el cuello pelado –y con muy 
mala pinta- y que carecía de la 
pata trasera derecha (posible-
mente seccionada por un lazo). 
La manada le dio progresiva-
mente de lado, quedando al fi-
nal solitario y marginado. Como 
sospechábamos que las heridas 
del cuello podían deberse a la 
sarna, se llamó a la Consellería, 
la que decidió la eliminación del 
ejemplar para posteriores aná-
lisis. Está todo grabado: de eso 
se trata, de contar y trasmitir 
las historias que hemos estado 
viendo”. Igualmente, nos han 
comunicado que en los vídeos 
se intercalaran imágenes foto-
gráficas de los animales (que 
suelen tomar mientras graban) 
de gran calidad para su perfecta 
contemplación.

“El mayor pecado que pueden 
cometer el arte o la belleza es 
pasar desapercibidos”. La adver-
tencia, que en el siglo XIX rea-
lizara Oscar Wilde, no ha caído 
en saco roto para este grupo de 
personas decididos a difundir las 
maravillas de la vida salvaje de 
nuestro entorno. “No hay trucos 
de ninguna clase, es lo que ves, 
sin trampa ni cartón”, advierten. 
Petrer y la magnificencia de la 
naturaleza al alcance del play 
del mando, o de una visita a la 
biblioteca municipal. Próxima-
mente. ■
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El ruidoso –aunque tímido– arrendajo se nos ha revelado como un auténtico devorador de frutos secos. En uno de los vídeos, 
llega a comer hasta diecinueve almendras seguidas.

Las grabaciones 
filmadas mostrarán 
la diversidad de la 
fauna en los montes 
de Petrer. El vídeo 
será presentado 
oficialmente tras 
el verano en la 
biblioteca municipal.
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Las fotografías en tamaño de 
53 por 70 centímetros transmitían 
algo más que una simple imagen. 
Debajo de cada una de ellas, un 
texto explicaba la situación actual 
y la procedencia de las mujeres 
y los hombres que posaron ante 
las cámaras y que tienen a sus es-
paldas una historia densa y difícil, 
nada que ver con la forma de vida 

de nuestra población en donde la 
industria ha aportado bienestar y 
prosperidad, en mayor o menor 
medida, a la clase trabajadora. 
Estas gentes han llegado aquí 
huyendo de las guerras como el 
matrimonio procedente de Bosnia 
Herzegovina formado por Milka 
y Reific Ahmetovic, residentes 
en Petrer junto a sus dos hijos. El 
matrimonio mira a la cámara con 
semblante grave, una mirada en 

la que todavía quedan reflejados 
los terribles sucesos que vivieron 
en su país de origen hace ya 15 
años. Por motivos políticos tam-
bién tuvo que dejar Colombia, 
Martha Cecilia Osuno, una traba-
jadora social que no ha regresado 
allí desde el año 2002. Llama la 
atención el tremendo esfuerzo 
que muchas de estas personas tie-
nen que hacer cuando dejan atrás 
su país, esfuerzo en el sentido 

que se ven obligados a cambiar 
su profesión cualificada por cual-
quier trabajo para poder subsistir 
porque, en la mayoría de los casos 
no encuentran una salida laboral. 
Esto es lo que le ha sucedido a 
Adrián Ortiz, un cubano, casado 
con una española que llegó a Pe-
trer hace ocho años. Era dibujante 
cartográfico y actualmente traba-
ja en la ferralla. También el arme-
nio Armen Aghabeyan, residente 

Concha Romero

Bajo este título, la Concejalía de Igualdad de Género, organizó el pasado mes de marzo una sugerente e interesante 
exposición fotográfica que nos mostró la diversidad de los inmigrantes que han elegido Petrer como su nuevo lugar de 
residencia. Actualmente están empadronadas en la población un total de 1.349 personas procedentes de 59 países distintos. 
Pese a la gran calidad de las instantáneas y al mensaje que a través de ellas pudimos captar, la Concejalía en cuestión no 
supo o no pudo acercar a la ciudadanía esta muestra fotográfica cargada de humanismo. La exposición se encargó a los 
autores con prisas, se mostró en un lugar inapropiado y con un horario que no facilitó el acceso de las visitas.

Nuevas miradas
Una exposición fotográfica reunió a mujeres, hombres y niños de treinta nacionalidades 

distintas que viven y trabajan en nuestra población
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en nuestra localidad desde hace 
cinco años, tuvo que cambiar de 
ocupación radicalmente. Estudió 
especialista bibliotecario, sien-
do jefe de librería y actualmente 
trabaja en la construcción de ca-
rreteras. La ecuatoriana Carmen 
Quiñonez, llegó a España hace 
cuatro años y desde hace tres 
reside en Petrer, es licenciada en 
fisioterapia y ahora trabaja en el 
sector de la alimentación. 

Cada una de las personas que 
pudimos ver en esta exposición 
fotográfica lleva tras de sí su par-
ticular historia y una gran carga 
emocional que surge inevitable-
mente cuando se abandona un 
país, un hogar y una familia. Son 
los emigrantes, los extranjeros, los 
charnegos, los moros, los gringos, 
los apátridas, los guiris, palabras 
más o menos despectivas que in-
tentan desprestigiar al ser huma-
no que no es de nuestro clan, de 
nuestro grupo, de nuestra cultura. 
Los seres humanos somos des-

agradecidos y demasiadas veces 
nos flaquea la memoria, esa que 
se ha dado en llamar memoria 
histórica. Ahora, está ocurriendo 
que nuestro país y nosotros mis-
mos estamos devolviendo lo que 
nos dieron otros países y otras 
gentes hace cuatro o cinco déca-
das cuando nuestros emigrantes 
partían, hatillo en mano, hacia las 
prósperas tierras del norte de Eu-
ropa para ganarse la vida y man-

dar francos, libras y chelines a los 
que se quedaban en una España 
paupérrima que ha ido evolucio-
nando con el paso del tiempo.

LAS FOTOGRAFÍAS
Seguimos observando los ros-

tros de los fotografiados. Sus mi-
radas hablan y son, sin duda, un 
espejo en donde mirarnos. ¿Por 
qué, quién no se ha ido alguna 
vez de su terruño en busca de 
una mejor vida? ¿O quién no tie-
ne en su familia un abuelo, un tío 
o cualquier otro familiar que hizo 

las Américas o que se marchó a 
Francia a vendimiar y nunca re-
gresó? ¿Y actualmente, quién no 
tiene un hijo, hermano, sobrino o 
amigo que se marcha a estudiar 
fuera de la población y posterior-
mente trabaja en Inglaterra, Fran-
cia, Bélgica, Italia o cualquier otro 
país de Europa? Casi todos los 
seres humanos tenemos algo de 
nómadas, solemos desplazarnos 
para mejorar y prosperar, para 

encontrar una vida más digna y 
más acorde con nuestras espe-
ranzas y objetivos o simplemente 
para romper con una situación 
insostenible, sea económica o de 
índole familiar. Decíamos que los 
inmigrantes que han colaborado 
en la exposición fotográfica han 
venido buscando trabajo o han 
huido por razones políticas, pero 
también los hay que han llegado 
para mejorar su salud como la be-
lla joven saharauí, Gamula Laross, 
que fue acogida por una familia 
hace cinco años y que actual-

mente convive con otra distinta. 
También Faidan Naimed, dejó las 
áridas tierras del Sahara y vive 
aquí con los suyos desde el año 
2001. Ella aparece en la fotogra-
fía rodeada de los utensilios que 
se usan para preparar el té, ese té 
con menta, azucarado y oloroso 
que se toma, sin prisas, sabo-
reando la exquisita infusión y el 
agradable momento, tal y como 
lo hicieron sus antepasados. 

Y los hay que han llegado por 
amor, como la venezolana Yame-
lis Quivera que escuchó y siguió 
los deseos de su corazón y se vino 
a España hace un año, ahora está 
con su pareja en Petrer y traba-
ja como asesora on-line. Un caso 
similar lo encontramos en la pola-
ca Maria Nowak, que llegó hace 
trece años a España y se casó con 
un petrerense. Ella es pedagoga y 
actualmente imparte clases parti-
culares de música en su domicilio. 
En el texto que acompaña la foto-
grafía dice que ha hecho muchos 
esfuerzos por adaptarse a la po-
blación y a sus gentes pero que 
a veces se ha sentido rechazada. 
Quizás el idioma ha sido el mayor 
escollo para esta lenta adapta-
ción. Un caso totalmente opues-
to es el de Rosa María Martínez, 
llegó a Petrer hace siete años, el 
pueblo natal de su padre que emi-
gró a Francia en la década de los 
años cincuenta, en el vecino país 
era propietaria de una tintorería 
y ahora es chófer particular, vive 
con su pareja y su hija en un cha-
let en la partida de la Horteta.

En la exposición fotográfica 
de gran calidad técnica estaban 
también Rakesh Takkar, de India, 
casado con una eldense. La co-
lombiana Zolia Aguilar, auxiliar 

De izquierda a derecha los autores de las fotografías: Juan Miguel, Pascual y Vicente.
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de enfermería en su país y ahora 
limpiadora, masajista y cuidadora 
de personas mayores. Y Mónica 
Alexandra Ayala, que llegó de 
Ecuador en donde era cajera en 
un banco, ella sueña con tener 
su propia casa y estar con su fa-
milia. De Argelia es Abderraman 
Draou que salió de su país hace 
23 años y que vive aquí junto a 
los suyos. También vimos al fo-
tógrafo profesional, José Roge-
lio Morales, que dejó Argentina 
hace ya 22 años. Issa Nouman, 
es de Siria, reside en España des-
de el año 1992 y vive en Petrer 
desde hace quince años, trabaja 
como peluquero. Y también es-
taba fotografiado Gilfredo Serifo, 
de Guinea, que regenta su propia 
pub. Tatiana Viderique es bolivia-
na, era maestra y está aquí desde 
hace un año. René Rulot, vino de 
Bélgica para pasar en España sus 
vacaciones hace ya 21 años, en 
Petrer reside desde el año 2000. 
Trabajó como comercial en su 
país y ahora ejerce de predicador. 
De Gran Bretaña, fueron foto-
grafiados Ruth Johnson y Delia 
Knight, ambos profesores de in-
glés. Finalmente estaban Gladys 
López de Álvarez, de Colombia, 
licenciada en economía, casada 
con un español, trabajó en su 
país como contable general en 
una compañía de seguros, es 
voluntaria de Cruz Roja y abuela 
de dos niñas y Judith Fernández, 
igualmente colombiana que llegó 
a España hace cinco años. Todos 
se han instalado en nuestra lo-
calidad, viven y trabajan aquí de 
forma honrada y se han ido inte-
grando en nuestra forma de vida, 
tan distinta de la que conocieron 
anteriormente.

LOS FOTOGRÁFOS
La exposición que muy pocas 

personas pudieron visitar en el 
Museo Arqueológico Dámaso Na-
varro, mostraba una gran calidad 
en cuanto a técnica. Pero lo más 
sorprendente es lo que cada foto-
grafía transmitía. Cada instantá-
nea mostraba al visitante  algo dis-
tinto, especial, único e irrepetible, 
como cada una de las personas 
que fueron seleccionadas, previa 
petición por parte de la Conceja-
lía, para posar en las fotos que se 
realizaron en los domicilios parti-
culares, en la calle, en los parques, 
en los lugares de trabajo...

Los autores de estas instantá-
neas son Vicente Olmos, Pascual 
Maestre y Juan Miguel Martínez, 
colaborador gráfico en Petrer-
mensual y autor de la magnífica 
fotografía aérea que cada mes 
editamos en la contra portada 
de esta publicación. Los tres fo-
tógrafos han sido reconocidos y 
galardonados tanto en nuestra 
población como en otras localida-
des por su aportación a las fies-
tas de moros y cristianos y otras 
actividades relacionadas con la 
fotografía. Con anterioridad a 
esta exposición han realizado dos 
muestras fotográficas, una sobre 
igualdad de género y otra titulada 
“Mujeres de Petrer”, ambas bajo 
el patrocinio de la Concejalía de 
Igualdad de Genéro Se han mos-
trado satisfechos con esta expe-
riencia y han resaltado la buena 
colaboración de todas las per-
sonas y el enorme esfuerzo que 
hacen para adaptarse a nuestras 
costumbres pese a desarrollar 
trabajos muy distintos a los que 
tenían en sus países de origen. Al 
margen de la Concejalía, Cáritas y 

Servicios Sociales facilitaron tam-
bién algunas de las identidades 
de las personas que se prestaron 
a ser fotografiadas. Los autores 
de estas instantáneas han resalta-
do la amabilidad y la hospitalidad 
de estas gentes que colaboraron 
en la realización de esta intere-
sante exposición y se han sentido 
satisfechos por la experiencia y la 
amabilidad con que fueron aco-

gidos. No obstante, Juan Miguel, 
indicó que tanto los chinos como 
los rumanos, se negaron a ser fo-
tografiados.

Es una lástima que este tipo de 
actividades no se den a conocer 
de forma más amplia al público, 
facilitando horarios adecuados y 
lugares idóneos, en donde pue-
dan acudir un mayor número de 
visitantes. ■

Cuba 32 Perú 8
Chile 17 China 69
India 10 Rusia 12
Brasil 7 Canadá 1
Grecia  1 Israel 1
Italia 43 México  1
Suecia 1 Argelia  44
Armenia  46 Austria  2
Bélgica  2 Bolivia  14
Camerún  1 Ecuador  110
Estonia  1 Francia  29
Georgia  2 Hungría  1
Moldava  3 Nigeria  2
Noruega  1 Polonia  2
Rumania  75 Ucrania  10
Uruguay  7 Alemania  14
Bulgaria  11 Colombia  477
Lituania  6 Pakistán  6
Paraguay  48 Portugal  22
Argentina  51 Dinamarca  8
Finlandia  1 Guatemala  2
Marruecos  24 Sudáfrica  1
Venezuela  62 Bangladesh  1
Eslovaquia  1 Luxemburgo  1
Mauritania  8 Yugoslavia  1
Bielorrusia  1 Reino Unido  40
Países Bajos  3 Guinea Bassau  1
República Checa  1 Guinea Ecuatorial  1
Bosnia Herzegovina  4 República Dominicana  2
Estados Unidos  5 

EXTRANJEROS POR NACIONALIDAD EMPADRONADOS EN 
PETRER A FECHA 4 DE ABRIL DE 2007



05/2007 petrermensual32

“Ha sido una experiencia inol-
vidable. Un trabajo durisimo que 
me ha permitido conocer otro 
estilo de vida”. Esta frase define 
escuetamente la intensa expe-
riencia vivida por este hombre 
de cuarenta y dos años, dedica-
do a la industria zapatera desde 
los trece. Sus manos son fuertes, 
curtidas, unas manos que no 
han estado ociosas y que mues-
tran las heridas del rudo trabajo 
en el mar. Son como pequeños 
tatuajes grabados en la piel que 
siempre le van a recordar que 
una vez pescó quisquillas en un 
barco que faenó en aguas de 
Italia, Malta y Grecia.

Junto a trece tripulantes, cua-
tro senegaleses, un marroquí, 
dos peruanos, tres gallegos y 
dos pescadores de Santa Pola, 
este virgo, resuelto y atrevido, 
emprendió una singular travesía 
que comenzó un miércoles 18 
de enero. La jornada se inició a 
las cinco de la madrugada y du-

rante cuarenta y cuatro horas, 
Ramón faenó casi sin descanso. 
El trabajo, dice, es muy duro y 
es necesario moverse con espe-
cial atención debido al vaivén 
del barco, lo que provoca una 
tensión continua. Pese al inten-
so movimiento, no se mareó 
ningún día, pero es sincero al 
admitir que las tres primeras jor-
nadas fueron como una prueba 
de fuego a la que se tuvo que 
enfrentar con todas sus fuer-
zas físicas y también anímicas. 
Superado ese primer momento 
el trabajo se fue haciendo más 
llevadero.

Es curioso conocer esta histo-
ria, pues Ramón no ha sido un 
hombre relacionado con depor-
tes o hobys marítimos, su úni-
ca relación con el mar o la mar, 
como algunos la llaman, fue su 
vinculación con la comparsa de 
Marinos hace algunos años, ac-
tualmente pertenece a la com-
parsa de Berberiscos, “corsarios, 
también relacionados con el 
mar” indica.

El “Valle de Elda”, un barco 
de arrastre reconvertido para la 
pesca, capturó un total de diez 
mil kilos de quisquilla, en mayor 

cantidad en aguas de Italia y a 
una profundidad de doscientos 
metros. Los aparejos que se uti-
lizan se denominan “nasses” y 

Concha Romero

Un día en Madrid, viendo tiendas de zapatos junto a su hermano Rafa y un cuñado, Ramón decidió hacer un curso básico 
de salvamento y socorrismo para posteriormente enrolarse en un barco pesquero. Dicho y hecho. Durante un mes se 
preparó en el Instituto Politécnico Marítimo de Alicante y el pasado 18 de enero, tras un reconocimiento médico, Ramón 
pisó la cubierta del “Valle de Elda”, que partió desde el puerto de Santa Pola para pescar quisquilla. A los tres días quiso 
dejarlo pero aguantó el tirón hasta el final y el 30 de marzo desembarcaba dejando tras de sí una verdadera hazaña y un 
puñado de amigos. Ésta es su historia.

Marinero en tierra

Ramón Reig Mollá, un fabricante de calzado se enrola durante dos meses en un barco 
pesquero que faenó en aguas de Malta, Grecia e Italia. 

Ramón, ha vivido una experiencia única durante ocho semanas, compartiendo el 
rudo trabajo con una tripulación de trece hombres.
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son unas cestas cuadradas con-
feccionadas con un material 
plástico parecido al que se colo-
ca en las ventanas en verano, se 
utilizaron 1.400. Tras ser lanza-
das al agua y pasado un tiempo 
se suben de nuevo a la cubierta 
del barco utilizando hasta doce 
kilómetros de cuerda. Las quis-
quillas se comen los cebos que 
la tripulación deposita en estas 
cestas y que se componen prin-
cipalmente de trozos de caballa 
y pez espada. Una vez captura-
do el exquisito marisco se con-
gela de inmediato. Una tarea 
que suele durar entre cuatro o 

cinco horas y que se realiza una 
y otra vez, tanto de día como 
de noche. No reviste la mayor 
complicación pero se hace di-
fícil por la ondulación continua 
del barco. Un movimiento que 

no cesa y que obliga a los tri-
pulantes a comer cambiando los 
platos por tazones que sujetan 
por un asa. 

La travesía no revistió proble-
mas, no obstante en los prime-
ros días un tripulante tuvo que 
ser llevado en helicóptero a un 
centro hospitalario porque se 
amputó los dedos de una mano 
debido a un accidente cuando 
faenaba.

TURNOS Y TORMENTAS
Poco a poco, el trabajo, como 

nos explica Ramón, se vuelve 
monótono. Se establecen turnos 

entre los tripulantes que descan-
san cuando les toca en unos pe-
queños camarotes que disponen 
de cuatro literas y dos armarios. 
Es difícil conciliar el sueño, el 
traqueteo y los ruidos del barco 

faenando mantienen a los ma-
rineros casi en constante vigilia. 
Sin televisión, sin radio, con un 
teléfono que funciona vía saté-
lite, se crea una atmósfera muy 
distinta a la de cualquier profe-
sión en tierra firme. Es otro mun-
do. Solo se piensa en realizar el 
trabajo y descansar lo que se 
puede. En aguas de Italia se es-
tropeó el radar y hubo que parar 
en un puerto para su reparación. 
También fue necesario atracar la 
nave para resguardarse de varias 
tormentas en las costas de Mal-
ta porque era imposible faenar. 
”Tiene que ser horrible estar 

encima de un barco en plena 
tormenta”, preguntó. Y Ramón 
me contesta con la mirada y el 
gesto. Sobran las palabras. Otra 
pregunta que no tuve más reme-
dio que preguntarle por mi con-

dición de mujer fue la siguiente 
“¿Y tu esposa cómo ha vivido 
esta situación?”. “Muy mal, ella 
no quería de ninguna de las ma-
neras. Me dijo que este trabajo 
yo no lo había realizado nunca y 
que le parecía muy duro y que lo 
iba a pasar mal. Pero yo ya había 
tomado la decisión”.

Ramón, como Ulises, se dejó 
atrapar por las voces de las sire-
nas...

Los marinos se jubilan a los 
cincuenta y cinco años y según 
le contaron ganan mucho dinero 
pero la realidad, una vez más, se 
impuso y cada tripulante cobró, 
por dos meses de duro trabajo, 
cuatro mil euros. Una cantidad 
escasa si se compara con el tre-
mendo esfuerzo que los hom-
bres de la mar realizan a diario. 

Para Ramón, su mayor recom-
pensa ha sido estar a la altura de 
las circunstancias, desde el pri-
mero hasta el último día. Cum-
plir, no amilanarse. Faenar como 
cualquier marinero y retar a sus 
propias fuerzas. No le impor-
tó que sus uñas se cuartearan 
como hojaldre, que la piel de sus 
manos se llenará de pequeñas 
y dolorosas heridas debido a la 
constante humedad, dormir muy 
poco, comer con rapidez para 
descansar algo más, ducharse 
cuando le llegaba su turno... Él 
ha vivido con intensidad lo que 
en un momento de su existencia 
eligió. Y seguro que cuando pa-
sen algunos años contará a sus 
nietos una verdadera historia, 
esa que siempre y pese al paso 
del tiempo comienza del mis-
mo modo: “Una vez yo estuve 
pescando quisquilla en un barco 
que se llamaba....”. ■ 

Ramón, en la popa del “Valle de Elda” preparando, junto al resto de la tripulación, los aparejos para la pesca de la quisquilla.
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Teleobjetivo

Dicen que la costumbre se 
convierte en hábito y eso es lo 
que está pasando en la calle la 
Huerta, sobre todo a la hora de 
comer. Los coches se suben a la 
acera porque no encuentran lu-
gar para estacionar. Lo hizo un 
vecino por primera vez y ningún 
policía (es raro verlos por esta 
zona y más cuando cambian 

los turnos) le llamó la atención 
ni le multó. Al primer vecino le 
siguió otro y un tercero y así su-
cesivamente. Hay días que casi 
existen tantos coches sobre las 
aceras que los que están bien 
estacionados al otro lado de la 
calzada. El refrán ese que dice: 
“donde fueres haz lo que vie-
res” es cierto. ■

Será muy difícil encontrar a lo 
largo y ancho de nuestro térmi-
no municipal unos ribazos tan 
perfectos como los que hay en 
la partida de Puça, junto a la 
carretera de Catí. Sin duda son 
dignos de figurar en los más 
importantes catálogos de arqui-
tectura popular. De una altura 

considerable han resistido las 
embestidas de  las lluvias torren-
ciales y de todo tipo de incle-
mencias meteorológicas. Vale la 
pena acercarse a ellos y obser-
var la meticulosidad con la que 
fueron construidos, en seco, sin 
ningún tipo de argamasa, yeso o 
cemento. ■

RIBAZOS PERFECTOSLA COSTUMBRE SE HACE HÁBITO

Lleva varios días en esta ame-
nazante situación, a medio cami-
no de caer por los suelos tras un 
importante impacto. Esta situada 
(o estaba, según se mire) en el 
barrio petrerense de San Ra-
fael. Esta zona tan tranquila de 
nuestra población hace tan solo 

unos años, se ha convertido en 
peligrosa debido a la velocidad 
que alcanzan los vehículos. El 
tramo entre la zona comercial del 
Guirney y el mencionado barrio 
invita a correr más de la cuenta 
con consecuencias como la que 
muestra la foto. ■

Son muchos los que cuestionan la eficacia de la declaración del are-
nal de l´Almorxó como Paraje Municipal Protegido. En pocos años la 
arena de la duna interior cada vez se ve menos debido al crecimiento 
de diversas especies de plantas. Al paso que vamos en poco tiempo 
se tapará como ha ocurrido con los otros arenales situados a un lado 
y otro del barranco de la Majadahonda (rambla de Caprala). Uno de 
los valores más importantes de esta rareza geológica es el visual, el 
contemplar la duna. Si dentro de unos años no la podemos ver, el 
arenal habrá perdido todo su encanto.■

EL ARENAL SE TAPA
A MEDIO CAER
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Teleobjetivo

No hace falta que los vecinos 
soliciten la concesión de un vado 
permanente para que no le apar-
quen a la puerta de su garaje. El 
importe de la reserva que no es ba-
rato se lo puede ahorrar perfecta-
mente. Consiga un par de motos, 
cuanto más viejas y destartaladas 
mejor, y colóquelas por la noche 
delante del cierre. Seguro que no 

le aparcará ningún vehículo. Ade-
más, es mucho más eficaz que un 
vado convencional, ya que en los 
clásicos, en los de toda la vida, 
si le aparcan algún coche tendrá 
auténticas dificultades para que la 
grúa de la policía lo retire. Si no se 
tienen motos viejas a mano sirve 
cualquier trasto inservible. Su efi-
cacia está garantizada. ■

EL VADO MÁS EFICAZ

La mayor parte de los pasos de 
peatones del casco urbano ya no 
se ven. Es tanto el tiempo que 
llevan sin repintar que en la ma-
yoría de los casos no se aprecian. 
El peligro es evidente y notorio 
precisamente por la ausencia de 
las franjas blancas que advierten 
a los conductores que los pea-

tones tienen prioridad de paso. 
Los que habitualmente circulan 
por la población adivinan donde 
están situados pero los conduc-
tores de fuera los desconocen 
con el consiguiente peligro que 
ello representa. La desidia de los 
responsable de la concejalía de 
Tráfico es total. ■

PASOS DE PEATONES INVISIBLES
Dudamos que alguien deposite 

basura alguna en los contenedo-
res soterrados que aparecen en 
la fotografía. Están situados en la 
calle Presbítero Contado Poveda 
(la antigua carretera que unía el 
barrio de San Rafael con el del 
Guirney) junto al cementerio 

municipal. Fueron construidos 
en la parte de la calle en la que 
no se puede urbanizar y por tan-
to difícilmente existirán usuarios 
que los puedan utilizar. Lo de la 
urbanización Guirney/San Rafael 
es puro desastre hasta en los pe-
queños detalles. ■

EN MEDIO DE NINGUNA PARTE

Desde hace meses venimos in-
sistiendo en la proliferación de 
vertederos incontrolados en dis-
tintos puntos del término munici-
pal. El de la foto está situado junto 
a unos pinos centenarios que ofre-
cen una buena sombra a los nu-
merosos ciclistas que transitan por 
la zona. En concreto está ubicado 

junto al camino de el Poblet y con 
vistas al polígono de Les Pedreres 
y a la sub estación eléctrica de 
Iberdrola. El vertedero, en el que 
hay de todo, cada vez es más vo-
luminoso y es punto de encuentro 
para los que no quieren molestar-
se y ceñirse al reducido horario de 
la Base Iris o el Ecoparque. ■

CON VISTAS A LA SUBESTACIÓN
ELÉCTRICA
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De los 104 kilómetros de su-
perficie que tiene nuestro tér-
mino municipal los quad sólo 
podrán circular por 30 km2, 
en los 70 km2 restantes es-
tas motos de cuatro ruedas no 
podrán penetrar. Casualmente 
es el territorio que más atrae 
a los aventureros conductores 
de este tipo de motos conce-
bidos paradójicamente como 
vehículos de uso agrícola. Su 
utilización se limitará al casco 
urbano, alrededores del pue-
blo, Salinetes, Pedreres y poco 
más. De ningún modo podrán 
circular por Catí, les Fermoses, 
l´Avaiol, Calafate, Clot de Man-
yes, Rabossa, Esquinal ni en 
gran parte de la Serra del Ca-
vall. Si el SEPRONA, organismo 
dependiente de la Guardia Civil, 
hace cumplir la ley los dejare-

mos de ver por nuestros mon-
tes, caminos forestales e incluso 
sendas que con el paso de estos 
vehículos han ido aumentado 
el ancho de sus dimensiones. 

Sus enormes ruedas son muy 
agresivas y su potencia les hace 
llegar a cualquier rincón que pa-
recía inalcanzable. Se ven por la 
cuesta de les Fermoses, por los 
caminos forestales abiertos para 
las repoblaciones de la Serra del 
Cavall, el Cid y los Chaparrales. 
Evitan (abriendo nuevos tramos 
de caminos) las barreras y las 

cadenas puestas por la Dipu-
tación Provincial para que no 
accedan al Calafate, Rassos de 
Catí o Clot de Manyes.

Su ruido infernal rompe la paz 
de la naturaleza, hiere los oídos 
de los excursionistas y de ma-
nera especial a los mamíferos y 
aves que habitan nuestros mon-
tes. Los muflones huyen deses-
perados y los pacíficos arruis se 
alejan cuando de lejos los oyen 
acercarse. Por eso, los quadtre-
ros, como les gusta denomi-
narse a muchos de ellos, no le 
caen nada bien ni a senderistas, 
ni excursionistas, ni a las gen-
tes que aman la naturaleza. Les 
repudian y les vilipendian a su 
paso, aunque el ruido de sus po-
tentes motores no les deje escu-
char lo que en voz baja opinan 
de ellos. Hablamos siempre en 
líneas generales. Los hay que en 
la medida de lo posible (siendo 

de por sí un vehículo agresivo) 
sí respetan a la naturaleza.

El término petrerense está in-
cluido en las rutas de los qua-
dtreros organizados de otros 
pueblos de la provincia e inclu-
so de comunidades autónomas 
cercanas. Organizan travesías 
formando caravanas que cru-
zan varios términos municipales 
utilizando caminos inhóspitos e 
incluso veredas por las que tie-
nen totalmente prohibido cir-
cular. Saben que no caen bien 
a los que frecuentan la natu-
raleza y por eso, los clubes de 
moteros de cuatro ruedas han 
confeccionado una especie de 
decálogo –de diez mandamien-
tos- que aconsejan cumplir a 
pies juntillas con el fin de lavar 
su imagen. Estos son los “Diez 
Mandamientos del buen Qua-
dtrero”:

I. Respeta la naturaleza.

H. N.

Cada vez hay más. Con más frecuencia se adentran por caminos forestales y con su atronador ruido asustan a los 
animales, incluso en épocas de cría y nidificación. Son las motos de cuatro ruedas, los quads que tan de moda se han 
puesto y tanto han proliferado. A la legislación, casi siempre lenta, le ha cogido a contrapié y ha tardado en reaccionar. 
Hace unos días apareció en la prensa que unos vehículos de estas características habían sido inmovilizados y sus 
dueños multados por circular por caminos forestales en el término municipal de Xixona. Si la nueva reglamentación de 
la Comunidad Valenciana se cumple a rajatabla dejarán de circular por la inmensa mayoría de nuestros montes. El 70 % 
del término municipal está considerado como territorio protegido gracias a que el Maigmó y el Cid  han sido declarados 
recientemente Paraje Protegido.

La declaración del Maigmó y el Cid como Paraje Protegido prohibirá la circulación de 
este tipo de vehículos

Los quad tienen los días 
contados

Si la legislación se cumple a rajatabla no podrán circular por el 70 % del término 
municipal  

Los denominados 
“quadtreros” son 
conscientes de que 
no caen nada bien 
al resto de usuarios 
de los montes.
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II. Circula a velocidad mode-
rada sin sobrepasar los límites 
legales.

III. Respeta a los demás usua-
rios, los bosques, su flora y su 
fauna.

IV. Detenerse si es preciso 
para facilitar el paso de cami-
nantes, ciclista o ganado.

V. Respeta los derechos de 
los lugareños, siempre tienen 
preferencia.

VI. No salirse jamás de los ca-
minos ni pistas marcadas.

VII. No circular por ríos ni co-
rrientes de agua. Nunca vadear 
cauces, solamente cuando el 
camino atraviese un río.

VIII. Respeta los límites acús-
ticos.

IX. en las zonas urbanas ex-
tremar las precauciones y edu-
car con el ejemplo.

X. Procura que en tu visita al 
monte todo quede igual o me-
jor que como lo hayas encon-
trado. Sin duda, estos consejos 
son idílicos pero en la mayoría 
de los casos, desgraciadamen-
te, no se cumplen cuando no se 
realiza una ruta de las llamadas 
organizadas en las que se lleva 
incluso a un guía.

Los practicantes de este de-
porte dicen sentirse acosados 
por la administración que cada 
vez más restringe su uso en las 
zonas forestales. El cerco sobre 
el Quad se va estrechando cada 
vez más. Las últimas leyes de la 
Generalitat Valenciana (del 21 

de julio del 2006) les prohibe 
circular por pistas forestales, 
por veredas por donde circu-
lan los rebaños, por los cami-
nos sin servidumbres de paso 
y aquellos que “no llevan a 
ninguna parte”. Las multas por 
transgredir esta normativa os-
cilan entre los 600 euros y los 
18.000 euros (100.000 pesetas 
a 3.000.000 de pesetas). A los 
quads y quadtreros los quieren 
confinar en los viales que ten-
gan servidumbre de paso o en 
circuitos especiales. El objeti-
vo es no dejarlos libres por los 
montes. Dicen que son peligro-
sos con la naturaleza. ■

Dicen sentirse 
acosados por la 
Administración que 
los quiere confinar en 
circuitos y restringir 
su circulación a 
los caminos con 
servidumbre de paso.

Un quad abandona un camina y se adentra en una senda.

Algunos dicen que la 
Administración se ha ce-
bado con los quads y se 
ha olvidado de las motos 
de trial y de cross que 
también proliferan por los 
montes y que en muchos 
casos hacen más daño que 
las motos de cuatro rue-
das. Circulan por estrechas 
sendas y en algunos casos 
monte a través. Llegan a 
los rincones más apartados 
donde incluso no llegan 
los usuarios de los quads 
por eso son partidarios de 
que las restricciones tam-
bién lleguen hasta ellos. 
Incluso las bicicletas de 
montaña especiales, ésas 
que se dejan caer por pro-
nunciados desniveles ha-
cen mucho más daño que 
los quadtreros. 

Y LAS MOTOS
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Yesi, murió el pasado 7 de abril, 
sábado santo. Tivo, la tuvo en su 
casa durante 24 horas para que 
amigos, familiares y conocidos le 
dieran su últimos adiós. Compró 
una sólida caja de madera, la me-
tió en su interior y la enterró, con 
un inmenso dolor, frente a su casa 
de campo en la partida de el Es-
quinal. Yesi tenía cinco años y no 
era una perrita cualquiera. Había 
sido la alegría y la ilusión de Tivo, 
durante la época más crítica de 
su vida, un periodo difícil tras el 
transplante de un riñón. Cuando 
no se encontraba con demasiadas 
fuerzas, era ella quién tiraba de él 
para salir a la calle en donde se 
iniciaba la comunicación con ve-
cinos y conocidos. Y así, día a día, 
hasta su recuperación. En verano, 
era frecuente verlos a los dos sen-
tados en la terraza del bar de la 
Explanada. Tivo tomando un re-
fresco y ella a su lado en una silla, 

atenta a todo lo que sucedía a su 
alrededor. Yesi siempre llevaba su 
mechón de pelo recogido sobre la 
frente con un pequeño lazo. Era 
una perrita encantadora, seguro 
que muchos la recordarán en bra-
zos de su dueño, correteando por 
las aceras, los parques y las plazas 
bien prendida de la correa. 

La muerte de una mascota es 
una muerte que causa el mismo 
dolor que la de un familiar o un 
buen amigo. Y esto lo sabrán 
muchas personas que tienen a su 
vera a un animal de cuatro patas, 
animales que paradójicamente 
ofrecen una entrega incondicio-
nal, mucho más de la que aportan 
algunos seres humanos. Nuestras 
mascotas no nos causan desen-
gaños, tampoco nos traicionan, 
no mienten y siempre nos regalan 
una mirada limpia que nos trans-
mite bondad, fidelidad y cariño. 
Por estos motivos Tivo siendo un 
niño, se sintió atraído por los pe-
rros, pero sobre todo por los des-

validos, los enfermos, los que no 
tienen techo, ni menos aún, una 
mano que les acaricie. Me cuenta 
que cuando era un chaval iba al 
matadero situado en la avenida 
del Guirney y derribaba la puerta 
de madera en donde habitual-
mente eran llevados los perros 
vagabundos y en donde les espe-

raba, sin ellos saberlo, la muerte, 
que les solía llegar mediante una 
mecha de azufre encendida. Un 
terrible y deshumanizado método 
que Tivo no podía soportar. Los 

animalitos, una vez liberados y 
siguiendo su instinto infalible, se 
iban a la puerta de la casa de Tivo, 
en donde armaban un buen baru-
llo, ladrando, no cabe duda, que 
de felicidad y de agradecimiento. 
Pero la algarabía solía delatar al 
libertador que era reprendido por 
el cabo de turno. En una ocasión 
se le puso una multa de 250 pese-
tas de la época (a mediados de los 
años sesenta, esta cantidad era 
bastante dinero) una multa que 
no pagó y que estuvo rondándo-
le hasta que se marchó al servicio 
militar. También se hizo cargo de 
un perro que se apoyaba en los 
codos para caminar. Lo llevó al 
veterinario, a la consulta de don 
Olegario, en la calle la Huerta y 
éste diagnosticó falta de calcio en 
los huesos. Era necesario poner-
le inyecciones y darle vitaminas. 
Tivo decidió iniciar el tratamiento 
con los pocos duros que le daba, 
Mercedes, su madre. El veteri-
nario colaboró, cobrándole sólo 

Todo sucedió muy rápido. Cinco días antes del sábado santo, una perrita de raza sixu, comienza a tener dificultades para 
respirar. Su dueño, decide trasladarla a la clínica veterinaria Menescal de Novelda, en donde se le realizan varias pruebas. 
El diagnóstico se salda con la prescripción de dos píldoras. Todo el proceso se realiza en poco más de media hora y con 
una factura de 240 euros. Transcurren dos días y el agravamiento de Yesi alarma a su propietario que decide llevarla a una 
clínica veterinaria de San Juan. A los pocos minutos de ingresar a la perrita, ésta se desmaya a causa de una hemorragia y 
unas horas después, fallece. Una muerte triste e inesperada que ha causado un verdadero trastorno emocional a Primitivo, 
conocido popularmente como Tivo, quién lamenta y denuncia públicamente la nefasta actuación de la clínica Menescal.

Una muerte no anunciada
Primitivo Iborra García, denuncia la negligente actuación de una clínica veterinaria tras 

el fallecimiento de su perrita Yesi

Concha Romero

En Menescal le 
diagnosticaron 
mucosidad en un 
pulmón y le dieron 
dos pastillas. A 
los dos días Yesi 
moría en una clínica 
de San Juan.
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la medicación. Pero este perrillo 
tuvo la mala suerte de ser atro-
pellado por un automovilista. En-
tonces, Tivo preso de un ataque 
de ira se fue a buscar al conduc-
tor y lo amenazó, tal era su rabia 
y su impotencia, ante la pérdida 
de aquel desdichado perrito. Y 
esas mismas emociones, la rabia 
y la impotencia, así como un gran 
dolor, son las que ha sentido este 
hombre sensible, que ha querido 
con toda su alma a su perrita Yesi. 
Por eso la negligencia o la impru-
dencia a la hora de valorar unas 
pruebas veterinarias pueden cau-
sar una de estas tragedias que a 
continuación les relatamos según 
las propias palabras de Tivo.

“CON ELLA SE HA MUERTO UN TROZO 
DE MI ALMA” 

“Cuando Yesi se puso enferma, 
me aconsejaron llevarla a algún 
veterinario de aquí de Petrer o de 
Elda, pero yo decidí trasladarla a 
la clínica Menescal  porque pen-
saba que allí iba a encontrar más 
garantías. Me indicaron lo que 
costaba cada una de las pruebas, 
pero yo dije que a mi no me inte-
resaba lo que valían, yo sólo que-
ría que se le hicieran todas las ne-
cesarias y que si hacían falta diez, 
mejor que ocho, además les dije 
si esta perrita se muere, se muere 
un trozo de mi alma. Miguel, el 
veterinario que me atendió, son-
rió. Le hizo dos radiografías, una 
por delante y otra por detrás, una 
ecografía y una analítica general. 
Cuando nos enseñó las radiogra-
fías yo sentí tranquilidad porque 
los pulmones aparecían en color 
blanco. Entonces nos dijo que la 
perrita tenía un poco de mucosi-
dad en un pulmón, que no hacía 

falta ingresarla y nos dio dos pas-
tillas, una de ellas de cortisona, 
indicando que al cabo de unos 
días volviéramos y que la perrita 
ya no tendría nada. Esto sucedió 
el jueves. Al día siguiente, viernes, 
yo la veía más fatigada, pero el sá-
bado por la mañana estaba peor, 
entonces le dije a mi esposa Car-
men que nos fuéramos a una clí-
nica veterinaria de San Juan. Nos 
sentamos en un banco de madera 
a la espera de ser atendidos por 
la veterinaria, pero de pronto, la 
perrita tuvo una convulsión y un 
señor que estaba allí me dijo “está 
tirando sangre por la boca”. Se la 
llevaron para adentro y la perrita 
perdió el conocimiento, yo me 
salí y se quedó mi esposa. La re-
animaron, la entubaron y la seda-
ron para que no sufriera. Cuando 
la veterinaria vio las radiografías 
que se le habían hecho en Menes-
cal dijo “¿cómo es posible que a 
usted se le dejara marchar así?” 
Entonces me informó que los pul-
mones aparecían de color blanco 
en las radiografías porque estaban 
llenos de líquido, sólo le quedaba 
sano la mitad de un pulmón. Se 
hubiera podido salvar metiéndola 
en una cápsula de oxígeno y rea-
lizando un tratamiento adecuado. 
Pero en ese momento ya era muy 
difícil salvarla. La dejamos ingresa-
da y regresamos a Petrer, cuando 
llegué a casa a las tres de la tarde 
nos llamaron para que fuéramos a 
por ella, había fallecido.

El lunes llamé a Valencia a una 
de las clínicas Nexo Centros Vete-
rinarios de Menescal para hablar 
con el director, le informé que iba 
a denunciar en todos los medios 
de comunicación este caso. Él me 
dijo, muy respetuosamente, que 

se iba a poner en contacto con 
Menescal de Novelda para cono-
cer qué había ocurrido. Me tras-
ladé allí para conocer las razones 
de la actuación tan poco efectiva. 
El responsable de la clínica de No-
velda me habló con un tono con-
ciliador y me dijo “¿Qué es lo que 
usted pide?”. Yo le contesté: lo 
que yo pido usted no me lo puede 
dar porque me lo han arrebatado, 
además si lo que usted me insinúa 
es que yo pida dinero, eso sería 
callar mi boca e impedir denunciar 

lo que ha pasado para que no le 
vuelva a ocurrir a otra persona, 
evitando así todo el sufrimiento 
que estoy pasando y el sufrimien-
to no se paga con dinero. Yo lo 
único que quiero es que el vete-
rinario que me atendió, lo quiten 
de ahí. Días después me enteré 
de otro caso, el de una mujer y 
su perrito, lo llevaron a Menes-
cal y les dijeron que lo tenían que 
sacrificar pero sus nietas lloraron 
tanto que no lo sacrificaron. Este 
perrito ha muerto hace dos me-

ses, tras vivir doce años gracias a 
unas pastillas que le suministró un 
médico de la población. De haber 
seguido la recomendación de la 
clínica de Novelda habría muerto 
hace años. Yo no voy a recupe-
rar a mi perrita, pero quiero que 
con la denuncia pública este tipo 
de casos no se vuelva a repetir. 
Ahora, tengo que volver para que 
me devuelvan una cuota que me 
hicieron pagar por los cuidados de 
todo un año. En cambio en la clí-
nica de San Juan no me cobraron 

ni un euro. Finalmente también 
quiero dejar claro que no todos los 
veterinarios de la clínica Menescal 
son malos, los hay muy buenos, 
pero a mi los que me atendieron 
no lucharon por salvar a mi perri-
ta. Estoy pasando unos días muy 
malos porque perder a uno de 
estos animalitos es perder parte 
del alma y aunque suene un poco 
exagerado para muchas personas 
sí a mi me dicen que dando cinco 
años de mi vida, Yesi se salva, los 
hubiese dado por ella”. ■

Tivo, durante unas vacaciones en Calpe, acompañado de su fiel y querida Yesi, una perri-
lla que compartió la dura recuperación tras ser sometido Tivo a un transplante de riñón.
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Felices Fiestas de Moros y Cristianos a 
todos los petrerenses

Felipe Millán Francés
Mago

Dos magias y tres potagias
Si yo preguntara ¿qué sugiere este título?, seguramente contestaríais que a magia o ilusionismo. Esto es lo que lleva 
escrito en su furgoneta Felipe, con su número de teléfono para poder localizarlo. Y cuando llamas al móvil, mientras 
esperas que lo coja, tiene puesta una melodía que me recuerda a las canciones de los payasos del circo: un mundo de 
ilusión. Contemos un poco cómo es Felipe. Es un chico de treinta y seis años, muy normal, te lo encuentras por la calle 
y seguramente no te llama la atención. Pero cuando hablas con él te transmite muchos sentimientos. Uno de ellos es el 
cariño, la simpatía y por encima de todo me gustaría destacar el sentimiento de la ilusión. Cada vez que te cuenta algo de 
su trabajo te hace sentir que es feliz y que quiere que los demás también lo sean.  Todas estas pequeñas cosas es lo que lo 
hacen especial. Escuchándolo, no te cabe la menor duda, llegará lejos en su nuevo trabajo, como el gran Mago Dexter.

Pregunta.- ¿De donde eres?
Respuesta.- Soy de aquí de 

Petrer, más concretamente nací 
en el barrio de Salinetas.

P.- ¿Tus padres son de aquí?
R.- Mi padre nació en Montea-

legre, pero mi madre es de Petrer, 
de la familia “dels Pintoreta”.

P.- ¿Tienes hermanos?
R.- Tengo dos hermanos, fan-

tásticos, que siempre me apoyan 
en lo que hago.

P.- ¿Dónde fuiste al colegio?
R.- Fui al colegio de la Hoya, 

pero no me gustaba nada estu-
diar y cuando tuve la edad per-
mitida dejé de hacerlo y me puse 
a trabajar.

P.- ¿Tenías muchos amigos?
R.- Sí, todos mis amigos son 

del barrio donde me crié.
P.- ¿Cuál fue tu primer trabajo?
R.- Si te dijese que lo adivina-

ras por la zona en que vivimos 

no te equivocarías, dirías segura-
mente que el calzado. Pues bien, 
acertarías.

P.- ¿Mucho tiempo?
R.- Bastante. Desde los cator-

ce años hasta octubre del 2005 
que cerramos la empresa de cal-
zado que tenía montada con mis 
hermanos.

P.- ¿Cuándo te entró el gus-
anillo de la magia?

R.- Eso fue pronto, tendría 
unos catorce años y me rega-
laron una caja de magia Borrás 
para jugar en casa. Y ahí ya me 
di cuenta que lo que realmente 
me gustaba era hacer juegos de 
magia.

P.- ¿Entonces fue cuando te 
planteaste que querías ser mago?

R.- No, era muy joven, no te-
nía claro nada, solo que me gus-
taba hacer magia tanto para mi 
como para mis amigos.

P.- ¿Esto era solo un hobby?
R.- Realmente sí, lo que ocu-

rre es que el juego de magia en-
seguida lo superé, y me puse a 
buscar otros retos.

P.-¿Y eso como se busca?
R.- Tuve la gran suerte de co-

nocer al mago Franver, que para 
mi ha sido mi gran maestro y 

mejor amigo que he tenido en 
este mundillo de los magos.

P.- ¿Es un buen mago?
R.- Es fantástico como mago 

y fenomenal como persona. He 
sido muy afortunado al tenerlo 
cerca de mí, porque es de Elda.

Paqui Martínez

Juan Tamariz junto a Felipe Millán.
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P.- ¿A qué edad actuaste por 
primera vez ante el público?

R.- Había actuado para ami-
gos y familiares, pero fue a los 
dieciséis cuando José, el encar-
gado de la Casa de Juventud 
me convenció para que actuara. 
Entonces la casa de la juventud 
estaba en la Explanada.

P.- ¿Te gustó?
R.- Me encantó, porque salió 

muy bien. Tuve muchas felicita-
ciones.

P.- ¿Ya pensabas en dedicarte 
a esto?

R.- Tú sabes que todos tene-
mos nuestros sueños despiertos, 
este era uno de los míos, pero era 
realista y sabía que no era fácil, y 
que posiblemente en mi casa no 
sentaría muy bien. Claro que mis 
sueños eran míos y tenía todo el 
derecho del mundo a soñar.

P.- ¿Entonces no lo planteaste?
R.- Siempre decía que me 

gustaría dedicarme a esto, por-
que empecé a hacer magia los 
fines de semana, pero también 
era consciente que me quedaba 
mucho por aprender. Así que me 
dediqué a aprender en todos los 
sentidos: primero más trucos, 
después como era ese mundo de 
la farándula.

P.- ¿Así estuviste mucho tiem-
po?

R.- No te voy a engañar, un 
montón. Cuando la empresa que 
tenía montada con mis herma-

nos tuvo que cerrar en octubre 
del 2005 por falta de trabajo, fue 
cuando me planteé vivir de ésto. 
Hasta entonces me había sacado 
algún dinero trabajando de vez 
en cuando. Ahora era el momen-
to de planteárselo en serio.

P.- ¿Estás casado?
R.- Sí, llevo casado doce años.
P.- ¿Cómo encajó esto tu es-

posa?
R.- Maravillosamente. Es una 

mujer que siempre me apoya en 
todo lo que hago, pero si te soy 
sincero, creo que esto le gusta 
más a ella que a mí.

P.- ¿Ella trabajaba?
R.- En la misma empresa fami-

liar que yo.
P.- ¿Entonces os quedasteis 

los dos sin trabajo al mismo 
tiempo?

R.- Digamos que otra vez 
como antes nos pusimos a tra-
bajar juntos, porque ella es la 
persona que me ayuda en el es-
cenario.

P.- ¿Te sentías apoyado por 
todos?

R.- No, estaba mi padre que 
no lo entendía. No aguantaba 
tener un hijo en esto de los es-
cenarios y del circo, según él, 
claro.

P.- ¿Y ahora como está?
R.- Contentísimo de tener un 

hijo mago.
P.- ¿Fueron difíciles los co-

mienzos?
R.- Fácil no fue, pero yo tuve 

la suerte de estar en los circuitos 
desde hacía tiempo. Y gracias a 
Dios, tenemos nuestro pequeño 
hueco en este mundillo del es-
pectáculo.

P.- ¿Dónde estuvieron las di-
ficultades iniciales?

P.- La verdad es que al prin-
cipio te ponen trabas y muchas 
zancadillas, pero siendo perse-
verante y, por supuesto, si vales, 
al final te tienen que respetar.

P.- ¿En este trabajo se debe 
innovar mucho?

R.- Siempre lo tienes que estar 
haciendo, porque de lo contrario 
dejan de contratarte.

P.- ¿Y eso cómo se hace?

R.- Tienes que estar buscando 
cosas nuevas, ir a los congresos 
de magos, inventar cosas que no 
se han hecho. Eso sin parar.

P.- ¿Cómo es eso de los con-
gresos de magos?

R.- Por suerte llevo cuatro 
años trabajando en el congreso 
internacional de magos.

P.- ¿Qué haces, de qué te en-
cargas?

R.- Todos exponemos nuestras 
ideas para poder aprender más. 
Yo, por ejemplo, enseño como 
se trabaja en animación infantil 
que es, de algún modo, mi es-
pecialidad.

P. -¿Eso funciona?
R.- Sí, porque no todos sa-

ben trabajar con niños. Algunos 
compañeros me preguntan, por 
ejemplo, ¿tú como presentarías 
este truco para que a los niños 
les guste y estén atentos?. En fin, 
cosas de esas. Otra cosa impor-
tante de los congresos son los 
estands que hay sobre artilugios 
para hacer trucos y enseñarte to-
das las novedades que hay en el 
mercado.

P.- ¿Hay clases para enseñarte 
a ser mago en España?

R.- Solo conozco la que dirige 
Juan Tamariz.

P.-¿ Es fácil inventarse trucos?
R.- Es muy difícil. Lo que hace-

mos muchas veces es en lo que 
se trabaja normalmente: inten-
tamos modificar pequeñas cosas 
para que parezcan novedosas y 
originales.

"Mi padre no 
quería que me 
dedicara al mundo 
del espectáculo".

"Me gusta actuar 
para los niños".

Felipe en una de sus actuaciones.
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P.- ¿Los magos son personas 
nobles o intentáis ocultaros los 
trucos?

R.- A pesar de lo que os podéis 
imaginar, la mayoría son muy 
nobles y estupendos.

P.- ¿Tienes algún mago favorito?
R.- A parte de Franver, mi ído-

lo es Tamariz.
P.- ¿Y los grandes ilusionistas 

como Cooperfiel?
R.-  Esos son magos increíbles, 

pero Tamariz está tan considerado 
como ellos. Es un mago reconocido 
y con prestigio en todo el mundo.

P.- ¿Tú haces escapismos, en 
tus trucos de magia?

R.- Sí, en estos momentos 
hago uno donde se me ata con 
diez metros de cadena, con can-
dados y esposas, para terminar 
metiéndome en una bolsa de co-
rreos, que a su vez le ponen un 
pasador con cadenas y candado. 
De esto me tengo que escapar 
en treinta segundos.

P.- ¿Es difícil?
R.- Bastante y muy trabajoso. 

Se tiene que ensayar un montón 
de veces para que salga bien.

P.- Vamos a volver a tus princi-
pios, ¿cómo empezaste actuar?

R.- Era todo muy familiar. Me 
llamaban mis hermanos o los 
amigos de mi padre, para fiestas 
y cumpleaños. Unas veces hacia 
una actuación para pequeños 
otras, para  mayores y un día me 
contrató una empresa de anima-
ción. A partir de ahí empezó todo. 
Hoy mismo me llevan unas quin-
ce empresas de contratación.

P.- ¿Se puede vivir de esto?
R.- Sí, y en estos momentos 

bastante bien, no por el dinero 
en sí, que es importante, sino 
porque estoy haciendo una cosa 

que me gusta y encima me pa-
gan por ello. No sabes lo con-
tento que estoy de ver realizados 
mis sueños de pequeño.

P.- ¿Cómo vistes en tus actua-
ciones?

R.- Visto de frac. ¡No veas lo 
divino que tengo que quedar yo 
vestido así!

P.- ¿Cuál es la actuación que 
has hecho hasta ahora que más 
te ha satisfecho?

R.- Por el reto que supuso fue 
la que hice para los ciegos.

P.- Tendrás que explicárnoslo, 
¿cómo se puede hacer magia 
para los ciegos?

R.- Era un proyecto que tenía 
en mente desde hacia tiempo: ha-

cer una actuación para la ONCE. 
Y lo hicimos realidad mi compa-
ñero el mago Julianini y yo, que 
cuando hacemos algo juntos nos 
hacemos llamar los Flower Power. 
En este espectáculo ellos tocan lo 
que estamos haciendo, mientras 
una persona vidente les va expli-
cando cada paso. La verdad es 
que resultó muy bien, disfrutaron 
mucho. Es una actuación que no 
olvidare nunca por lo que supuso 
para mi, me llenó mucho.

P.- Otra actuación relevante…
R.- En enero presentábamos 

la aparición de los reyes magos 
en Riba-Roja. Fue una autentica 
pasada, los niños no se lo podían 
creer: fantástico.

P.- ¿Eres profeta en tu tierra o 
en Petrer no te sientes querido?

R.- Me siento querido por 
todos. Cada vez que actúo lle-
no donde voy, pero te voy a 
contar más: mi madre disfruta 
como nadie con mis actuacio-
nes por el pueblo, porque des-
pués por donde va le dicen el 
maravilloso hijo que tiene en 
esto de la magia.

P.- ¿Eres asequible económi-
camente para que se te pueda 
contratar?

R.- La verdad es que creo que 
sí, por ejemplo una contratación 
para una fiesta infantil te puede 
costar entre 150  y 180 euros.

P.- ¿Tenemos otros magos en 
Petrer?

R.- Sí, muy buenos por cierto, 
tanto el mago Edi como Adrián 
Carratalá. Los conozco perso-
nalmente y son buenos amigos. 
Hasta el punto de llamarnos unos 
a otros por temas de trabajo.

P.- ¿Un proyecto que tengas 
importante?

R.- Nos ha llamado televisión 
española para hacer un casting, 
para un programa de variedades 
que están montando.

P.- ¿Una ilusión?
R.- No soy egoísta, yo tengo 

mi mayor ilusión cumplida, solo 
quiero seguir trabajando en esto 
y tener la familia y los amigos 
que tengo. En estos momentos 
con eso me conformo.

P.- ¿Eres feliz?
R.- Mucho. ■

"Hacer lo que a uno le 
gusta es maravilloso".

Felipe, en uno de sus carteles anunciadores.
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Rogelio Tordera Vidal
Jubilado

“Lo importante de la fiesta es su 
santo, San Bonifacio”

Yo siempre he oído en Petrer el apellido Tordera y  lo relacionaba con Doña Manolita Tordera, porque era maestra de escuela 
en el colegio Primo de Rivera, también por ser la gran diseñadora y modista de trajes de fiesta de Moros y Cristianos. 
Conozco desde hace muchos años a Rogelio Tordera hijo, por estar casado con Begoña, hija de Ramón y Consuelo, grandes 
amigos de mi familia. Le propuse hacerle una entrevista por la Capitanía que iba a ostentar de la Comparsa de Estudiantes. 
Él me dijo “¿por qué no le haces la entrevista a mi padre que seguramente te contará cosas más interesantes?”. No le 
conocía lo suficiente para imaginarme qué podía salir de esta entrevista. Finalmente, el resultado final me ha encantado, 
sobre todo porque cuenta las cosas de una forma que te da la sensación que estás viviéndolas. Te habla del pasado de este 
pueblo con voz fuerte y clara para la edad que tiene. Es muy importante que conservemos la memoria de cómo se vivía en el 
pueblo hace setenta y cinco años atrás –y no solo la fiesta de Moros y Cristianos. Tordera no solo recuerda lo que ha vivido 
él, sino también  las cosas que le contaba su abuela Malena. Así que las personas que quieran escribir sobre la historia de 
este pueblo no deberían de olvidarse de hablar con Rogelio, un hombre amable cariñoso, culto y educado.

Pregunta- ¿En qué año nació?
Respuesta.- Nací 18 de octubre 

de 1925, pero me inscribieron el 
30 de octubre, porque antigua-
mente, como se morían tantos 
niños recién nacidos, tardaban 
unos días en inscribirlos.

P.- ¿Es natural de Petrer?
R.- Sí, nacido en la calle Vicente 

Amat, en el número dieciocho.
P.- ¿Sus padres eran de aquí?
R.- Mi madre sí pero mi padre 

era de Monóvar.
P.- ¿Dónde estudió?
R.- Aquí en Petrer, más tarde 

estudié en Elda pero me lo deje 
enseguida porque empezó la 
guerra. Tengo un gran recuerdo 
de mis maestros, pero especial-
mente de don Eluterio, para mí 
uno de los mejores.

P.- ¿Tenía hermanos?
R.- Sí tuve tres, pero dos de 

ellos murieron de pequeños. Así 
que solo conocí a mi hermana 
Manolita, que tenía unos diez 
años más que yo.

P.- ¿Ella sí que tenía estudios?
R.- Sí, en la época que mi her-

mana estaba estudiando digamos 
que en casa teníamos más me-
dios económicos. Teníamos un 
pequeño taller de cuatro o cinco 

máquinas de hacer medias que 
llevaba mi madre y mis tías. A 
parte de eso mi padre trabajaba 
como carpintero. Cuando el ne-
gocio de las medias fue a menos, 
se montó una fábrica de lonas, 
que era de Luis Salas, de Novel-
da. Una empresa que supuso una 
inyección económica importante 
para el pueblo, donde prácti-
camente solo habían empresas 
alfareras. Y allí, a la fábrica de 
lonas, se fueron a trabajar tanto 
mi padre como mi madre y mis 
tías, que por cierto una de ellas, 
la mayor, Carmen, fue el ama 
de llaves de este señor. Enton-
ces, como la economía de casa 
lo permitía y mi hermana tenía 
inquietudes por los estudios, mis 
padres le permitieron estudiar. Yo 
no tuve esa suerte. A mi, cuando 
tenía que ponerme a estudiar, se 
inició la guerra y muchas ilusio-
nes se fueron al traste. No solo 
las mías, me imagino que la de 
muchos más. Así que pronto me 
puse a trabajar de cortador.

P.- ¿Usted no conoció a sus 
otros hermanos?

R.- No, murieron antes de na-
cer yo. Por cierto, hay una anéc-
dota muy curiosa: cuando mi ma-
dre tuvo a su hija mayor no pasó 
nada, pero cuando nació mi her-

mano el mayor, mi padre inscribió 
a este hijo con el nombre de Ro-
gelio, porque se lo había prome-
tido a un, digamos, superior suyo 
de donde estaba haciendo la mili 
en África porque se portó muy 
bien con él. Cuando tenía unos 
cuatro años a mi hermano le co-
gió el garrotillo, que es como se 
llamaba coloquialmente a la dif-
teria. El niño murió de esta enfer-
medad. El médico que lo asistió 
fue don Rafael Duyos. Mi madre 
se quedó en estado y tuvo otro 
niño, a quien también le puso el 
nombre de Rogelio, con tan mala 
fortuna que murió de lo mismo. 
Cuando nací yo, mi abuela, como 
mi madre, no querían que me 
pusieran Rogelio, pero mi padre, 
que era muy cabezota me puso el 
nombre. Y yo también me puse 
enfermo, por cierto mi padre, del 
disgusto, se fue de casa y estuvo 
un montón de tiempo fuera. Así 
que llamaron al mismo médico y 
le dijo a mi familia que lo sentía 
mucho pero que lo volvieran a 
llamar para certificar mi defun-
ción. Mi abuela materna, Male-
na, fue a donde vivía Tertuliano, 
un curandero del pueblo muy 
bueno, pero que entonces esta-
ban muy perseguidos. Mi abuela 
le contó el caso y el le dijo que 

quería verme. Ella le explicó que 
estaba muy enfermo y no podía 
salir. Entonces vino con mi abue-
la a casa y le dijo “ves a casa del 
recovero y traes dos docenas de 
huevos, pasas por el molino del 
tío Santiago y te traes dos kilos de 
salvado”. Todo eso lo mezcló con 
agua tibia en un barreño e hizo 
una pasta y le dijo que necesitaba 
una sábana nueva que no hubiere 
usado nadie. Mi abuela se la tra-
jo, la corto y me hizo unas plan-
tillas con esa masa para los pies. 
Cuando terminó esta operación le 
dijo a mi abuela “yo ya he termi-
nado” y se fue. Cuando avisaron 
al médico vino a casa con la idea 
de que iba a firmar el parte de de-
función. Al verme sin fiebre pre-
guntó “¿quien ha estado aquí”. 
La abuela dijo que nadie pero el 
médico no se lo creyó. Lo pregun-
tó varias veces pero nadie de casa 
dijo nada a nadie porque, como 
he dicho, los curanderos estaban 
muy perseguidos entonces.

P.- ¿En que año entró a formar 
parte de la fiesta de Moros y 
Cristianos?

R.- En el cuarenta y siete, en la 
comparsa de los Estudiantes, en la 
filá de los Catedráticos. En la filá 
todos somos amigos, desde niños 
ya íbamos juntos al colegio.

Paqui Martínez
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P.- ¿En que año se fundó la 
Comparsa?

R.- En el 1930, pero cuando 
empezó la guerra se dejo se salir 
hasta que terminó. En estos mo-
mentos soy de los más mayores 
de la comparsa. Tengo el número 
nueve de socio de la Comparsa.

P.- ¿Sus padres eran festeros?
R.- No, pero mi hermana lo era 

por todos, le tenía una gran pa-
sión a la fiesta. Mi hermana ha 
sido una pionera en la fiesta y 
sobre todo en la participación de 
las mujeres. En estos momentos 
me estoy acordando que ella ya 
hizo en el año 1934 los trajes de 
Abanderada para Asunción Par-
dines, la mujer de Pepe “Caixa” 
y los trajes de Encarna la del “tío 
Felipet”. Entonces mi hermana 
solo tenía diecinueve años. Yo no 
conozco otra persona que haya 
luchado más por conseguir que la 
mujer se introdujera en la fiesta 
con todos los derechos y obliga-
ciones que tenían los hombres.

P.- ¿Ella era Estudiante como 
usted?

R.- Más que una Comparsa, 
la pasión de mi hermana era la 
fiesta y la defensa de las mujeres. 
Le encantaba diseñar y coser, le 
gustaba la perfección. Nunca 
fue una mujer que pensara en 
el dinero. Ella lo hacía porque le 
gustaba, y trataba igual a la que 
iba y le decía que se gastase lo 
que quisiese que la que le pedía 
que no se gastara mucho. Creo, 
incluso, que eso le gustaba más 
porque para ella suponía un reto 
hacer un traje bonito por poco 
dinero. Era pionera en todo. Un 
día fuimos a que nos hiciera el 
traje de la filá y nos dijo que 
ya lo tenía pensado, así que 
nos dijo, “vamos a ver, señores 
¿porque dentro de la Comparsa 
de Estudiantes no tiene que ha-
ber una fila de catedráticos si es 
una categoría en los estudios?”. 
Y a partir de ese año fuimos Ca-
tedráticos.

P.- ¿Qué es lo que más le gus-
ta de la fiesta?

R.- Todo lo que tenga que ver 
con el Santo: las procesiones, la 
bajada y subida del santo. Soy 
una persona religiosa. En mi fa-
milia lo hemos sido todos y a mi 
me gusta la fiesta porque es en 
honor de San Bonifacio.

P.- ¿Si usted hubiera tenido 
una hija habría sido Abandera-
da?

R.- Seguro que sí, porque si no 
me hubiera bajado yo la bande-
ra, lo hubiera hecho mi hermana, 
con toda seguridad. Pienso insis-
tentemente en que si ella viviera 
se sentiría muy orgullosa de ver 
a mi nieta de Abanderada.

P.- ¿Y usted cómo se siente?
R.- Muy contento, la verdad 

es que cuando me lo dijo mi hijo 
no pude dejar de decirle “Roge 
esto es una responsabilidad muy 
grande, sobre todo económi-

ca”. Él me contesto “papa, no 
te preocupes que está todo pre-
visto”. Entonces le dije que para 
adelante. Conozco a mi hijo y es 
responsable con lo que hace.

P.- ¿Qué sentirá cuando vea a 
su hijo de Capitán y a su nieta de 
Abanderada?

R.- Emoción, mucha emoción. 
Ya la sentí el día que bajamos de 
la ermita de San Bonifacio.

P.- ¿Qué es para usted la 
Abanderada en la fiesta?

R.- Creo que sin ella no habría 
fiesta como la concebimos hoy 
en día. Ella es el punto en la que 
todos estamos de acuerdo. La 
Comparsa tiene un punto neurál-
gico que es el Capitán, la Aban-
derada y la Rodela. Pero de to-
das las comparsas en conjunto su 
punto es el patrón, San Bonifacio 
Mártir, eso es intocable. Porque 
estas fiestas se hacen en honor a 
él. No lo olvidemos jamás

P.- ¿Cómo ve lo que se gastan 
hoy en día en la fiesta las Capi-
tanías?

R.- La verdad es que hay que 
frenarse un poco. Hoy en día to-
davía la economía lo permite, pero 
creo que llegara el momento que 
habrá que buscar entre todas las 
Comparsas una solución para que 
esto no sea una carga tan grande. 
Y estoy seguro que buscando hay 
soluciones, porque puede llegar el 
momento que las Comparsa no 
tengan cargos. Así que una solu-
ción es que las Comparsas ayuden 
a los cargos festeros.

P.- ¿Hay sentido festero entre 
los comparsistas?

R.- Para mi gusto cada vez me-
nos, se dedican mucho a los cuar-
telillos y a la juerga. Los festeros 
en lo que son las Entradas no fa-
llan, pero en los actos religiosos 
ya nada es igual. Ese santo, si uno 
es festero de verdad, siempre ten-
dría que estar arropado por todos, 
crea o no crea. No hay que olvidar 
que se hacen en su honor.

P.- ¿Qué desea para estas fies-
tas?

R.- Como uno de mis deseos 
no se puede cumplir, que es que 
mi mujer hubiese visto a mi nie-
ta de Abanderada, es que todo 
salga bien, que no llueva, que mi 
hijo, mi nuera y toda la familia lo 
pasen bien. En cuanto a mi, se-
guro que viendo a los míos felices 
lo seré también yo.

P.- ¿Veo que tiene un libro so-
bre la mesa ¿lee mucho?

R.- No me gusta ir a los bares, 
ni jugar a nada, así que cuando 
no estoy ayudando en algo a mi 
hijo suelo ir a la biblioteca porque 
me encanta leer. En estos mo-
mentos estoy leyendo las obras 
completas de Agustín Foxá, un 
gran poeta.

P.- ¿Es feliz?
R.- Más que feliz lo que sien-

to es una paz interior que me da 
sosiego. A lo mejor es esto la fe-
licidad. ■

Rogelio Tordera a la derecha, con su hijo y su nieta, tres generaciones de festeros.
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Hacerles caer en la cuenta a tus padres 
de que ya eres mayor para cuidar de ti 
mismo y llevar una vida independiente 
en tu propia casa, puede resultar un 
tanto traumático, sobre todo para ellos.

AD2000, EMPRESA PROMOTORA INMOBILIARIA  / Avda. de Reina Sofía, 27, Petrer (Alicante) / T 96 695 06 44
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DE LA ZECA A LA MECA

Día o noche: noche.
Estación del año: verano.
Una película: “Lo que el vien-
to se llevó” 
Un libro: no he tenido tiempo 
para leer.
Mi paisaje preferido: la playa.
No soporto: los trastos por en 
medio. 
Tiempo libre: pasear.
Un día inolvidable: cuando 
me casé.
Un sueño a realizar: seguir 
viendo felices a mis hijos. 
Le temo a: la muerte.
Cuando era pequeña quería 
ser: maestra.
Tres cosas de Petrer que le 
gustaría cambiar: pondría 
alcantarillas en la puerta de 

los establecimientos porque 
cuando llueve no se puede 
pasar.
Tres cosas que sí le gustan: 
las fiestas de moros y cristia-
nos y las del barrio.
Qué proyecto realizaría: pon-
dría lugares de ocio juvenil.
Fiestas de moros o vacacio-
nes: salida vacacional.
Prensa, radio, TV local para 
estar informada: televisión.
No podría vivir sin: mi fami-
lia.
Cuales son tus Dioses: Dios.
Signo zodiacal: sagitario.
Color preferido: los oscuros.
Comida que te gusta: la pae-
lla.
Bebida preferida: coca-cola. 

DE MÍ A TÚ
Nombre: Belén Jiménez 

Navarro
Edad: 74 años
Lugar de nacimiento: 

Caudete
Abrió las puertas de su 

primera panadería ubicada 
en el la calle Pedrito Rico, en 
Elda en el año 1962. Su es-
poso y su madre le ayudaron 
en esa primera etapa y tres 
años después se trasladaron 
al número 17 de la calle Cas-
tilla, en Petrer, en dónde ac-
tualmente se encuentra esta 

panadería que lleva el nombre de su propietaria, panadería que 
ha sido remodelada en varias ocasiones con el fin de ofrecer a su 
clientela un mejor servicio. Los comienzos fueron duros, con mu-
cho esfuerzo pero con una gran ilusión y perseverancia. Los hijos 
han continuado con el negocio que se ha ido consolidando con el 
paso de los años. Belén, está jubilada pero no puede dejar pasar 
ni un solo día sin entrar a la panadería. El establecimiento tiene 
horno propio, una cafetería y seis despachos de pan con un total 
de 23 personas trabajando.

YERBABUENA
GRAVÍSIMO INCIDENTE 
FRONTERIZO

Antonio Morales, socialista, concejal de Tráfico del Ayunta-
miento de Elda. Antonio Carrillo, comunista, concejal de Tráfi-
co del Ayuntamiento de Petrer. Ambos con el plácet (más bien 
diría yo con el nihil obstat) de sus respectivos jefes, los alcaldes 
Azorín e Hidalgo, decidieron, después de profundas reflexio-
nes testosterónicas, continuar poniéndose a los ciudadanos 
por montera y complicar, aun más de lo que está, el tráfico 
en una de las zonas de máxima comunicación entre las dos 
poblaciones: las confluencias de nuestra Avenida Reina Sofía, 
Plaza de América y otras calles, con su Gran Avenida, y calles 
de Don Quijote, Pablo Iglesias y Murillo. La línea divisoria de 
unas y otras es nuestra Avenida de Madrid. Si usted, amable 
lector, circula por los referidos andurriales comprenderá sin 
más lo que digo.

Lo superficial de este conflicto ha sido que Antonio (el co-
munista) elimina un “ceda el paso” y entonces Antonio (el 
socialista) como represalia, coloca una “dirección prohibida”. 
¿Quién sale perjudicado?, el transeúnte. Bueno, y a ellos qué 
más les da.

Lo sorprendente de todo esto es que la opinión pública va 
por ahí buscando culpables, analizando cual de los dos Anto-
nios tiene la razón, si el petrolanco porque ha quitado el “ceda 
el paso” o el cagaldero por haber instalado la “dirección pro-
hibida”.

Mi criterio es que tanto ellos como sus jefes-obispos se me-
recen que no les paguemos el sueldo este mes. Pero ...cómo 
puede alguien explicarse que a estas alturas de la película los 
responsables de hacernos más fáciles las ineludibles comunica-
ciones entre ambos cascos urbanos ni se hayan sentado para 
proyectar y ejecutar las mejores conexiones entre aquellos, en 
una zona además de muchísimo tráfico. Yo les voy a decir una 
cosa a estos gobernantes: por más que se empeñen en que 
Elda y Petrer vivan de espaldas, no lo van a conseguir, así que 
mejor sería que no se opusieran a lo inevitable y colaborasen al 
mejor entendimiento, déjense de chauvinismos pueblerinos y 
hágannos más fáciles las cosas.

Lo profundo de estas actitudes es la miope visión que de 
política local demuestra tener la izquierda de estas ciudades, y 
ya va para ocho años o más que nos gobiernan.

JR
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Deseamos que todo el pueblo de Petrer disfrute 
de sus fiestas de Moros y Cristianos 2007

FIRMAS colaboradoras

Para mejorar... hay que cambiar
Durante la última legislatura hemos asis-

tido al lamentable espectáculo de ver a los 
representantes de PSOE y de IU pelearse e 
insultarse, anteponiendo sus intereses parti-
culares a los intereses de todos.

Este bipartito de Petrer, es incompatible 
con el progreso, porque poco o nada han he-
cho por mejorar la economía, ni el empleo, ni 
el comercio, ni la seguridad, ni el tráfico, ni 
tampoco el servicio de urgencias de nuestro 
pueblo. En definitiva, mucho uso y disfrute 
de los medios de comunicación en beneficio 
propio, mucha propaganda y poco o nada de 
lo que los ciudadanos necesitan.

Nosotros, queremos mejorar Petrer, y me-
jorar hoy significa cambiar. Petrer necesita un 
cambio, un impulso hacia el progreso. Desde 
el Partido Popular sabemos lo que es el tra-
bajar con eficacia por Petrer, lo demostramos 
ya en la legislatura de oro y lo hemos demos-
trado también esta legislatura.

Trabajar por Petrer, como decíamos, incluso 
desde la oposición, porque durante los últimos 
cuatro años el Partido Popular de Petrer ha traí-
do proyectos como el campo de césped, la re-

modelación de las calles del casco histórico, el 
centro del alzheimer, el servicio de urgencias, 
el IES La canal, la nueva red de aguas de la 
Loma Badá y numerosas subvenciones para 
clubes y asociaciones. ¿Cuanto no podríamos 
hacer si estuviéramos gobernando?. Por ello 
Petrer debe apostar por el cambio.

Cambiar, significa mejorar el empleo, el co-
mercio y la industria, con la puesta en mar-
cha de una Agencia Municipal de Desarrollo 
Económico, que instalaremos en la antigua 
sede de la policía local.

Cambiar es mejorar la seguridad ponien-
do en marcha la policía de barrio, con dos 

nuevas sedes, una en el centro y otra en la 
Frontera.

Cambiar es mejorar el tráfico y la proxi-
midad, construyendo nuevos viales de 
comunicación y realizando un estudio de 
tráfico entre Petrer y Elda.

Cambiar es mejorar el bienestar de todos 
los vecinos de Petrer poniendo en marcha 
una zona de ocio en Ferrussa o un centro 
multiusos en una zona de la Estación de 
autobuses. 

Consideramos que Petrer necesita un 
cambio de Gobierno. Tenemos más ideas 
y más proyectos, hemos hablado con los 
vecinos, hemos recogido sus sugerencias y 
sabemos lo que Petrer necesita.

Tenemos los proyectos definidos y un 
equipo de personas honestas, con pre-
paración, son sentido común, eficaces y 
dispuestas a entregarse al 100%, a la her-
mosa tarea de SERVIR A SU PUEBLO. Por 
ello solo necesitamos que los vecinos nos 
den la oportunidad de gobernar. Por ello 
decimos que PARA MEJORAR… hay que 
CAMBIAR. ■

Pascual 
Díaz Amat
Candidato a la 

Alcaldía de Petrer 

del Partido Popular
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FIRMAS colaboradoras

En Septiembre de 2003, se pone en fun-
cionamiento la Residencia de 3ª Edad La Mo-
lineta, entrando nuestro primer residente el 
día 15 del mismo mes. 

Desde este momento y hasta la actualidad 
se han atendido en nuestro centro un total 
de 135 usuarios de residencia y de 47 usua-
rios de Centro de día.

La residencia está gestionada por la Asocia-
ción Pro-residencia para mayores La Moline-
ta, entidad sin ánimo de lucro. Dicha entidad 
delega la gestión en el Equipo directivo de 
la Residencia, formado por el Directora-Ge-
rente, Coordinador de Servicios Generales y 
Coordinador de Servicios Socio-Sanitarios.

La Asociación además trabaja en este mo-
mento por la creación de una Fundación que 
será la que gestione todo el complejo.

Evolución
Desde el momento de su puesta en funcio-

namiento hasta hoy, la residencia La Moline-
ta ha realizado una evolución que podemos 
considerar muy positiva.

Como hemos dicho anteriormente se pone 
en funcionamiento en septiembre de 2003, 
alcanzando la ocupación plena en Residencia 
en abril de 2004. A partir de este momento 
se inicia la lista de espera que en este mo-
mento se sitúa alrededor de 50 solicitudes. 

En septiembre de 2005, se inició la implan-
tación de la Norma ISO 9001:2000. Durante 
el primer semestre de 2006, se continuó con 
la implantación iniciada en septiembre del 
año anterior, para, en el mes de junio, pasar 
la auditoría interna y el 18 de julio de 2006, 
pasar la auditora externa y definitiva de 

consecución de la certificación de calidad, 
cosa que así fue, y después de algunas co-
rrecciones leves a propuesta de los auditores, 
se concedió el Certificado de Calidad, por la 
empresa auditora BM TRADA, certificado nº 
4620, de fecha 30 de octubre de 2006.

Otro de los objetivos marcados para el año 
2006, fue la consolidación del centro de día. 
Como objetivo nos propusimos la consoli-
dación de 10 plazas, ya que hasta primeros 
de año 2006, sólo había 3 plazas ocupadas, 
con un total de 5 usuarios atendidos a lo 
largo de todo el año 2005. Esta ocupación 
pronto se vio incrementada, influyendo en 
ello, el artículo que se publicó en El Carrer 
en la semana del 17 al 24 de marzo de 2006 
y la disposición de vehículo para traslado de 
residentes. 

De esta forma en el primer trimestre se 
consiguió una ocupación media de 4,3 usua-
rios, 7 en el segundo trimestre, 13,33 en el 
tercero y una ocupación del 100% en di-
ciembre, además de comenzar a haber lista 
de espera para el centro de día.

Como tercer objetivo nos planteamos la 
posibilidad de creación de un grupo de vo-
luntarios, aunque en nuestro centro siem-
pre han existido voluntarios sin organizar, 
finalmente y durante el último trimestre 

se ha constituido un grupo formal que ha 
venido participando en actividades con los 
residentes, ya sean salidas, actividades en el 
centro, tarde vieja, tarde nueva, grupos de 
lectura, compañía, etc. 

Como cuarto objetivo, nos propusimos la 
potenciación del programa de vínculos con 
la familia, que aunque se venía desarrollan-
do durante años anteriores el hecho de que 
el trabajador social, fuese compartido con la 
dirección dificultaba la realización de algunas 
de las actividades. Durante este año y desde 
enero de 2006, se pudo contar con una tra-
bajadora social a media jornada que no solo 
desarrollaría el programa de intervención en 
familias, ampliándolo no solo a actividades 
bimensuales con los familiares, sino también 
a mantener reuniones de información de evo-
lución de residentes así como la realización 
de una asamblea anual con el fin de informar 
de la evaluación del año anterior y la nueva 
programación para el año en curso. Así mis-
mo se creó el reglamento de funcionamiento 
del Consejo de Usuarios, con representación 
de familiares y se reunió el mismo para esta-
blecer el funcionamiento.

Como último objetivo, nos planteábamos 
el alcanzar un nivel óptimo de atención al 
público y uso adecuado de sistemas de co-
municación. Se realiza un curso de formación 
sobre calidad de atención al cliente, curso va-
lorado positivamente por el personal. 

Por último en el 2007, se da un paso im-
portante en la gestión modificándose en este 
último año el manual de Gestión de Calidad, 
con el fin de seguir avanzando y con el obje-
tivo de la mejora continua. ■

Residencia La Molineta (I)

Julia Rico Díaz
Directora de 
la Residencia 
La Molineta
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FIRMAS colaboradoras

El próximo domingo, 27, yo no votaré a la 
izquierda local que viene gobernando Petrer 
desde hace ocho años:

- Porque después de este periodo de tiempo 
el pueblo está peor gestionado que estaba. Los 
conocidos “pactos de progreso” de poco más 
han servido que para ralentizar el desarrollo 
de Petrer, cobrar los concejales buenos sueldos 
y ostentar el poder, que es lo que realmente 
buscan. (Qué manía tienen de confundir “ser-
vir al pueblo” por “servirse del pueblo”).

- Porque desde hace ocho años que a los 
ciudadanos nos toman por idiotas. En la pa-
sada legislatura, con un bate de béisbol de 
madera de gandul –árbol muy común en sus 
jardines- nos atizaron un “catastrazo” en la 
espalda de padre y muy señor mío; y en la 
que ahora acaba nos arriman otra colleja en 
forma de “basurazo” que nos han dejado a 
todos boca a bajo.

- Porque, como nos toman por idiotas, ni 
siquiera se molestan en disimular sus tropelías 
y torpezas ni  se dignan en dar ex-
plicaciones cuando las exigen los 
ciudadanos. En el tema de las ba-
suras, del catastrazo y otros tantos 
más, públicamente y por escrito, 
se les dice que nos roban. Ni caso. 
Se les dice que abusan. Ni caso. 
Se les dice que están atropellando 
al contribuyente. Ni caso, ni caso, 
ni caso.

- Porque los que de tal manera 
se comportan en política mere-
cen, entre otros aun más malso-
nantes, los calificativos de antide-
mócratas y sectarios. Lo primero 
porque ni escuchan al gobernado 
ni se dignan aclararle sus dudas. 
Y lo segundo porque deben de 
pensar que “ellos son lo mejor” y 
los demás, que somos la inmensa 
mayoría, estamos equivocados.

- Porque hay concejales de la 
izquierda que cobran casi medio 
millón de pesetas al mes y ni 
siquiera se acercan por el Ayun-
tamiento. (¿Se imaginan si fue-
ran de derecha cómo los habrían 
puesto?).

- Porque el parón del urbanis-
mo en estos ocho años ha sido de 
una gravedad incalculable para el 
futuro desarrollo de nuestra ciu-
dad, demostrando una falta de vi-

sión política inconcebible e inadmisible. Ahora, 
a uña de caballo, nos quieren “deslumbrar” 
con soluciones que, de ser acertadas, llegan 
demasiado tarde.

- Porque en un periodo de tiempo tan 
crítico para el devenir económico de Petrer, 
como han sido estos ocho años, que nuestra 
industria base, las manufacturas de la piel, 
están sufriendo una crisis grave y profunda, 
sus decisiones y medidas al efecto no han 
pasado de ser superficiales, engañosas y 

torpes. Ninguna medida  eficaz para adaptar 
nuestro mundo laboral a otras salidas pro-
fesionales que no sean los zapatos; gestión 
malísima del polígono Les Pedreres; el de La 
Canal, todavía en proyecto. Si no tenemos 
suelo industrial disponible ni mano de obra 
cualificada, ¿qué inversiones pueden intere-
sarse por Petrer?

- Porque no tienen ni pizca de sensibilidad 
para percatarse de este nuevo Petrer que en 
poco tiempo  se ha producido, con dos mi-
tades diferentes y cada día más distanciadas, 
una desde El Castillo a Felipe V y la otra que 
identificamos como La Frontera. La desco-
nexión entre ambas es más que evidente y 
¿quién puede hoy discutir que esta segunda 
mitad no es una colonia de Elda con vínculos 
puramente administrativos con Petrer?. La 
política de cohesión social que han desarro-
llado, ¿cuál ha sido?: trabas a mejores comu-
nicaciones urbanísticas entre Petrer y Elda  e 
ignorar las raíces culturales y sociales del nue-

vo y joven Petrer de La Frontera.
- Porque en temas que podría-

mos calificar de “menor cuantía” 
se han portado igual de mal: el 
atraso en dos años de la cons-
trucción del Polideportivo de San 
Jerónimo; la metedura de pata 
en esa misma zona con la cons-
trucción en falso de un campo de 
fútbol que nos ha costado cin-
cuenta millones más de la cuen-
ta; la aberrante urbanización del 
Cementerio; la demagógica pro-
puesta de los presupuestos parti-
cipativos que solo ha servido para 
derrochar dinero y auto compla-
cer: el pueril romanticismo de 
algún concejal que anda loco sin 
saber qué hacer con su ideario 
comunista; y las contradicciones 
insalvables de ciertas comunida-
des cristianas que apoyando a la 
izquierda local colaboran directa-
mente al empobrecimiento de la 
población.

Por todos estos “porqués”, 
por bastantes más que podría 
añadir y no lo hago por respeto 
a la brevedad que merece el lec-
tor y porque si ganan los que hoy 
nos gobiernan nos espera más de 
lo mismo, el próximo 27 no vota-
ré a la izquierda local. ■

Lo que no votaré el 27

Juan Ramón 
Montesinos 
Máñez
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FIRMAS colaboradoras

Quiero dar las gracias a los republicanos y 
republicanas que nos han mantenido la digni-
dad de nuestra historia hasta hoy. Y despues, a 
los republicanos y republicanas que vienen de 
lejos, perdirles perdón porque llegamos tarde, 
muy tarde; muy, muy tarde. (Lluís Llach)

Abril és un mes propici per a les commemora-
cions –fer memòria en comú- d’esdeveniments 
històrics que han determinat el nostre present i 
que ens ofereixen claus per al nostre futur. Fa 
68 anys, l’1 d’abril se’ns imposava per la via 
de les armes una cruel dictadura; un 3 d’abril, 
28 anys arrere, recuperàvem la democràcia 
municipal; un 14 d’abril, a l’any 1931, procla-
màvem la democràtica i gloriosa II  República; 
un 25 d’abril, fa tres segles, ens van arrabassar 
el dret a ser un poble diferenciat… No hi ha 
dubte, abril ha estat en la nostra història un 
mes significatiu, alterat, com la sang de la re-
voltada primavera que anucia descaradament 
als quatre vents.

Els pobles i les seues institucions tenim 
l’obligació de recuperar aquests fets per a la 
memòria històrica: discutir-hi assossegada-
ment, aproximar-nos el més ob-
jectivament a la veritat senses pors 
ni afanys de revenja,  amb esperit 
conciliador i reconcialiador, aprenent 
dels errors, sent generosos, però 
també justos, i, per damunt de tot, 
demanant perdó a aquells que lluita-
ren, patiren i moriren per la llibertat 
perquè, sovint aquest, diguem-ne, 
homenatges i records arriben, com 
deia Lluís Llach, “tard, massa tard”.

Petrer en aquest curt any ha dedi-
cat tres moments a sengles esdeve-
niments d’aquells que cal rememorar 
contra les amnèsies indignes, interes-
sades i miserables: el 14 d’Abril de 
1931 (el juny passat), el 25 d’Abril 
de 2007 (entre el 16 de març i el 
25 d’abril d’enguany) i la Transi-
ció Democràtica culminada amb la 
constitució dels primer Ajuntaments 
Democràtics el 19 d’abril de 1982 (la 
segona quinzena d’abril).

A la Transició Democràtica, la 
més recent, dedicaré les línies que 
segueixen. L’exposició “La transició 
a la democràcia a Alacant (1974-
1982)” inaugurada el passat 13 
d’abril i oberta al públic fins al 29, 
va ser el punt de partida i el referent 

més preclar d’aquest record històric. Gràcies 
a la tasca dels seus creadors, l’Arxiu de la 
Democràcia (www.arxiudemocracia.ua.es), i 
l’auspici i col·laboració del Museu Universitari 
d’Alacant, el diari Información i la pròpia Uni-
versitat d’Alacant, la Regidoria de Cultura va 
fer possible la presència d’aquesta mostra a 
Petrer. A més d’això, i complementant-ho, s’ha 
comptat amb la projecció del film “Salvador 
Puig Antich”, de Manuel Huerga- pel·lícula 
estremidora sobre la que jo mateix vaig fer 
una ressenya que es va publicar al  PETRER 
MENSUAL fa alguns mesos- i la distribució 
entre els alumnes de Batxillerat dels nostres 
instituts del quadern didàctic Caminando ha-

cia la democracia en Petrer (1973-1979) del 
professor Francisco Martínez Navarro, editat 
pel CEL i l’Ajuntament de Petrer el 1999. 

La Transició va ser un temps curt cronològi-
cament (6,7…10 anys?), però d’enorme inten-
sitat històrica. Aquella ciutadania –súbdits me-
dievals en tantes coses encara- que s’abocava 
temerosa, perplexa i il·lusionada als esdeveni-
ments només començar els 70 era altra cosa 
ben distinta –ciutadans i ciutadanes de ple 
dret- entrats els 80.  Foren anys de diàleg, llui-
tes, violències, generositat, ruptures –que no 
Ruptura-, reformes –que no Reforma Franquis-
ta-, reivindicacions, alegries, tristeses, avanços 
i retrocesos –dos passes a davant, una arrere-, 
amnisties, llibertats, estatuts d’autonomies, 
consensos, acords, elccions, Constitució, des-
acords, ajornaments, renucies vergonyoses, 
assumpcions inevitables, radicalismes, mode-
ració, metamorfòsis polítiques espectaculars 
–algunes, fins i tot, sinceres-, partits, sindica-
ts, juntes, pataformes, coordinadores, meses, 
reunions clandestines, pactes, legalitzacions, 
cançons… Anys, com diu l’escriptor benissenc 
Bernat Capó, de “lluita, por i esperança”… La 

Transició! 
I com que en aquest pamflet 

sentimental –reivindique els senti-
ments adobats d’intel·ligència front 
al sentimentalisme manipulador- no 
tinc cap interés d’escriure d’història, 
acabaré dient que La Transició va 
ser, rememorant la “banda sonora” 
d’aquell temps, un estirar “L’estaca” 
de la Dictadura –si estires fort/ ella 
caura/ i molt de temps/ no pot du-
rar-, un camí per aconseguir la “li-
bertad sin ira”, per arribar a eixe dia 
en què “al levantar la vista/ veamos 
una tierra/ que ponga libertad”. Així 
cantaven Llach, Jarcha i Labordeta 
i així cantàvem amb ells totes i tots 
els democràtes.  Altres ballaven a les 
discoteques els ritmes de moda: Tina 
Charles, Village People, Tequila, Bo-
ney M, Barry White. En fi, “Garro-
tada cantarem, la vida és deliciosa”, 
com deia l’Ovidi… La Transició!

La Transició, temps de ciutadania 
política i no de professionals de la 
política: el felipisme, l’aznarisme, el 
zapaterisme… Es va acabar La Tran-
sició. Ens vam homologar  a les de-
mocràcies avançades. Som europeus! 
“Spain is (little) different”.

Crònica sentimental de la transició democràtica:
Memòria històrica

Vicent 
Brotons
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FIRMAS colaboradoras

En estos momentos, el comercio está pa-
sando por una crisis sin precedentes a nivel 
local, aunque no tanto a nivel nacional, según 
aseguran quienes nos gobiernan, me gustaría, 
en lo posible, dar ánimos a esos pocos comer-
ciantes que todavía luchan por su comercio, 
por su trabajo, por sus ganas y ansias de, no 
ya conservar su forma de vida, sino incluso, 
mejorar su negocio, mejorar sus ventas.

¿Qué podemos hacer?”. Pues hombre, 
nunca es tarde si la dicha es buena, si se pien-
sa con la cabeza fría, si empezamos a darnos 
cuenta que no estamos solos, que hay, gracias 
a Dios, comerciantes con ganas de superarse y 
sobre todo – que puede haber una unión- para 
cosas concretas, acciones en grupo, campañas 
generales, en defi nitiva una lucha inteligente, 
en la cual se pueda transmitir al consumidor 
las muchas y variadas ventajas, tanto en cali-
dad, atención o económica que el público se 
puede benefi ciar del pequeño comercio.

Esto, claro está, es extrapolable a todo tipo 
de comercio, en esta idea no sólo entra el pe-
queño comercio de la calle o el comercio de 
los mercados municipales, aquí deben entrar 
también las farmacias, tiendas de ropa, bares, 
talleres de motos, imprentas, fotógrafos. ¿Me 
entienden?. Todo. TODO lo que signifi ca que 
entre una persona en un local y a cambio de 
dinero ésta se lleva una cosa, ya sea para usar, 
consumir, divertirse, etc, ustedes se imaginan. 
Por lo menos los comerciantes si que se lo es-
tán imaginando, ojalá también ellos capten la 
idea, porque es a ésta mayoría a los que hay 
que convencer. Que se les quite el miedo, que 
aunque a alguno de ellos, por no necesitarlo 
económicamente, por pensar que todo está 
hecho, ya no se puede hacer más, Sí, siempre 
hay tiempo, momentos, acciones, formas de 
mejorar (para que lo entendáis) LA VENTA.

Hay que quitar tabúes, hay que pensar que 
el público no nos mete el dinero en el bolsillo, 
tenemos que saber cómo y de que manera 
podemos hacer que el público nos de su dine-
ro a cambio de lo que ese público necesita o 
demanda. Miedo a pedir para mejorar la ciu-
dad, los mercados, las calles, miedo no debe 

haber, porque eso que pide un comerciante o 
el comerciante, no es para él, es para mejorar 
el entorno y mejorar el servicio que el público 
puede encontrar alrededor de ese pequeño 
comercio de toda la vida y del que tantas per-
sonas viven, todavía, de él. 

Existen comerciantes que piensan “para 
que abrir antes si no viene nadie” o “para 
que cerrar más tarde si ya han venido los que 
tenían que venir” o “para que abrir por la tar-
de si no viene nadie”, incluso “abrir ese día, 
para qué si no viene nadie”, también dicen 
“como viene menos gente subo los precios y 
gano lo mismo”, lo más común es “hay tan-
tos grandes que no se puede hacer nada”, y 
lo peor “a ver si cierra el de enfrente o el de 
al lado y así vendo más”.

Yo les pediría a los que piensan así que ha-
blaran con los comerciantes, con estas perso-
nas que siempre madrugan, que cierran tarde, 
que desean tener en su entorno más público, 
que siempre piensan en la forma de vender 
MÁS que el día anterior, que son egoístas con 
su negocio para mejorarlo, porque, sencilla-
mente ven cómo su esfuerzo se recompensa. 
Es perder el miedo al sempiterno concejal de 
turno, que la mayoría de las veces, por no de-
cir todas, no tiene ni idea de lo que trabaja 
un comerciante para poder pagarle su sueldo 
y encima lo hace mal. Es ese uno de los pun-
tos en los que todos los comercios deberían 
estar implicados, a través de sus asociaciones 
locales, y sobre todo que los dirigentes de 
estas asociaciones se involucren de una vez 
y en serio en defender a sus representados. 
No todo está en salir en la foto y “que no 
me saquen movido”, hay que moverse, pero 
bastante. Pero lo más importante y esto es 
lo principal CON EL APOYO DE TODOS Y 
CADA UNO DE LOS ASOCIADOS. 

Por esos defi endo que estos dirigentes de-
ben ser comerciantes, no conformistas o aco-
modados que les sobra o no necesitan de la 

venta diaria para llevar sus comercios hacia 
delante. Sería bueno que el comerciante co-
menzase a innovar su comercio, en la medida 
de lo posible. No limitarse a copiar a aquel 
que lleva muchos años en su negocio y le va 
bien, hay que ser creativo, estar a la altura 
del mercado que cambia constantemente 
las formas y los sistemas, ahí es donde tie-
ne que fi jarse el comerciante, sabiendo que 
ésto, desde hace diez o quince años cambia 
más rápido de lo que va Alonso en su Mcla-
ren. El pequeño comercio tiene que empezar 
a cambiar los hábitos de apertura, horarios, 
promociones, publicidad conjunta y acciones 
para que el público se acuerde que la calidad 
y el servicio, mejor que una persona no se lo 
va a dar cualquiera de las sociedades anóni-
mas que campan en el comercio en estos mo-
mentos. Pero ¿hasta dónde está dispuesto a 
sacrifi carse ese comerciante que no hace más 
que quejarse de la situación y que lo ve todo 
hundido?. Amigo, no se trata de suerte, se 
trata de ir por delante, de devanarse la ca-
beza, de hacer lo que otros no se atreven, y 
tampoco se trata, ni mucho menos, de tener 
envidias. 

Hay que saber admirar, aprender, valorar, 
trabajar, en defi nitiva ser comerciante. Por 
otra parte, en los discursos de los alcaldes 
que tenemos aquí, ya que están muy cerca las 
elecciones municipales (lo digo porque mien-
tras escribo este artículo estoy escuchando 
al Sr. Hidalgo pero no le oigo referirse para 
nada al pequeño comercio (y mucho menos 
hace referencia a los mercados municipales, y 
todavía menos al mercado central de Petrer. 
Cabría hacer una pregunta: ¿Qué piensa ha-
cer con este mercado el Sr. Alcalde?)

Es de imaginar que el Sr. Azorín, incurra en 
la misma falta que el Sr. Hidalgo (¿será por lo 
de la cercanía?). Afortunadamente para ellos 
(y para las grandes superfi cies) el comerciante 
está desunido, dividido, domesticado y con-
formado.

Considero que es tiempo de pensar, pero 
más aún de reaccionar y empezar a actuar. 
Nunca es tarde si la dicha es buena. ■

Comercio, ¿comerciantes?
Francisco González Camellín
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DESDE LA CALLE

Estamos asistiendo a una fl ojísima precampaña electoral (hasta 
ahora, 20 de abril). Todo son actos de consumo interno (presenta-
ción de candidatos, listas, programas, panfl etillos, cartelitos moní-
simos por las calles con abuelitos y todo etc.) Hay pocos debates. 
El PP lanza ligeras críticas al equipo de gobierno de IU-PSOE, pero 
poca tensión. Eso solo se puede interpretar de tres maneras: 1ª. 
Que ningún partido se plantea convencer a nadie de nada y que 
el electorado está absolutamente posicionado; 2ª Que Petrer es un 
pueblo donde se está realizando una política municipal correcta y 
que ni oposición ni mucho menos gobierno tienen nada que decir 
y 3ª. Que el hastío político es tan grande que hasta los mismos 
políticos se han dado cuenta y prefi eren no liar la madeja más. Es 
cierto que los movimientos del PP con el tema del PRI del centro, 
preparando una propuesta que si todo va bien se habrá presentado 
en el pleno del 26 de abril, es una buena maniobra para ganar elec-
tores de la cabreada zona centro: no serán muchos los votos, pero 
producirán ruido y tomarán la iniciativa en el debate urbanístico 
que, en las últimas semanas habían perdido. Se ha de reconocer el 
valor populista de la iniciativa.

Con todo ello yo, modestamente lo confi eso, no tengo una opi-
nión defi nitivamente formada. El análisis electoral que propuse el 
mes pasado apunta hacia las tres: El PP sabe que les costará mucho 
llegar a la mayoría absoluta y trata de conservar lo que tiene sin 
radicalizar demasiado al electorado, no sea cosa que se le vuelva 
en contra. Hidalgo/IU cuenta con el tirón del alcalde y sabe que la 
campaña ya está hecha: cuatro años de alcaldía garantizan los 6, 
7 u 8 concejales. Lo contrario sería un rotundo fracaso. El PSOE, 
falsamente renovado, intentará el asalto al poder de la izquierda 
local con una mujer joven, de aspecto jovial en el cartel (muy re-
tocadita, vaya que sí), pringada hasta las cejas en la poco popular 

concejalía de urbanismo y  esperando que el efecto Zapatero, por-
que no creo que sea el efecto Pla, les gane las elecciones.

En medio de toda esta aparente tranquilidad aparece el Bloc-
Verds que, aunque no ha tenido  presencia en la vida municipal en 
estos cuatro años, llega con ganas de dar la sorpresa y conseguir 
un concejal. Un concejal son 800 ó 1.000 votos. No sabemos si los 
conseguirá. Poco conocidos, ausentes en las anteriores elecciones 
(¿quizás porque Vicent Brotons representaba buena parte de las 
aspiraciones valencianistas del Bloc y les usurpaba teóricamente 
ese espacio ultraminoritario?), pero dispuestos a recoger el des-
contento de los sectores progresistas y de izquierdas. El Bloc-Verds 
es, en el fondo, el mejor aliado que le podía salir a Pascual Díaz. 
Con un poco de suerte, para la derecha, y mala suerte, para la 
izquierda, conseguirán sufi cientes votos para restárselos a IU y 
PSOE y hacer que los votos del PP valgan más concejales por esas 
cosas de la ley D’Hont que hace que los restos puedan favorecer 
al centro-derecha representado por un solo partido, el Popular, 
mientras que en el centro-izquierda son tres fuerzas a repartir. Así 
que con una participación similar a la de las elecciones del 2003, si 
el Bloc les “arrebatara” 300 votos al PSOE y 400 a IU nos encon-
traríamos que ambos partidos perderían un concejal cada uno. El 
Bloc seguramente no lo ganaría y habría favorecido indirectamen-
te al PP, que obtendría los anhelados 11 concejales

Las cosas, a fi nales de abril, no están tan claras como hace un 
mes. O los partidos de la izquierda se dedican a pelear el voto 
puerta a puerta o la mayoría absoluta del PP es más que proba-
ble. Cuánto tendrá que agradecerle Don Pascual Díaz al “radical 
y catalanista” Bloc-Verds. La política es así. “¡Bones festes de San 
Bonifaci!.” 

Rincón

El PP a por la mayoría absoluta con la ayuda del Bloc

Me llama la atención que la tala masiva 
de arboles en la plaza de Dalt no haya sido 
criticada por nadie. Han transformado la 
tradicional placeta del barrio antiguo en una 
plaza dura llena de agresivas bolas metáli-
cas y poca apta para estar en ella. No sé si 
la Asociación de Vecinos está de acuerdo, 
pero si lo está yo me daría de baja inmedia-
tamente de tan insensible asociación. Una 

lamentable actuación de la que a la conce-
jala de Medio Ambiente, vecina del lugar, 
no la hemos oído decir nada. Ni a ella, ni a 
la de Urbanismo, amante del barrio antiguo 

como se confi esa, ni a los Verdes del Bloc o 
IU. Quizás se haya puesto de modo un nue-
vo eslogan ecologista: ¡Árboles, no gracias! 
Lo siento por las personas que se sentaban a 
la sombra de aquellos arboles plantados en 
los primeros años del Ayuntamiento Demo-
crático de Vicent Maestre. Cortar arboles, 
visto lo visto, debe ser lo moderno.

Arrinconado

¡ÁRBOLES, NO 
GRACIAS!
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Sugerencias

La cocina es un lugar de encuentro para los 
amantes del buen comer y beber. Hablamos de 
la cocina sana, la que nos enseñaron nuestras 
madres y abuelas, platos y recetas preparadas 
con ingredientes de calidad y cocinados con 
amor, ya que la cocina necesita que la cuidemos 
y estemos muy pendientes a la hora de preparar 
nuestro menú diario. La cocina está considerada 
como un arte, me refiero a la hora de prepa-
rar menús. Pero como todo arte es condición 
indispensable que os guste, ya que de lo con-
trario cocinareis de mala gana, y recurriréis a los 
platos precocinados o cocina basura, aunque 
hay algunos de estos platos como por ejemplo 
la fabada, lentejas guisadas, canelones etc, que 
os pueden solucionar la comida de algún día. 
También hay que resaltar que la persona que se 
dedica a la cocina profesionalmente, es el ofi-
cio que creo está mejor pagado, ya que exige 
forzar la imaginación, para conseguir diversidad 
de platos del agrado de los comensales. La co-
cina actual ha cambiado mucho desde que yo 
recuerdo, han aparecido ingredientes que en mi 
tiempo no existían como la harina de tempura, 
que es sencillamente harina diluida con agua 
muy fría, tan fácil que sería llamar a cada cosa 
por su nombre. En cambio están persistiendo 
los guisos de nuestras abuelas, el gazpacho, la 
olleta de for men picat, los ajos con su deliciosa 
sopa de "chira box". Sin olvidar nuestra pae-
lla que admite muchísimas variantes. Tenemos 
en nuestra costa mediterránea gran variedad 
de elementos que si empleamos nuestra ima-
ginación podemos cocinar platos muy diversos 
introduciendo o intercambiando ingredientes, 
tanto en el orden de nuestras buenas verduras 
como en el pescado, carnes etc. Pero no me 
canso de repetiros es muy importante que os 
guste la cocina y que muchas veces no tengáis 
inconveniente en reconocer que aquella receta 

en la que pusisteis tanto amor haya resultado 
ser un fracaso. No os volváis atrás pues de los 
errores se aprende, no lo olvidéis. Seguramente 
la próxima vez os saldrá mejor, poned en juego 
vuestra imaginación, es muy importante y cread 
platos nuevos. Un abrazo Eufemia.

La cocina

¿Por qué se llaman así? Sencillamente por-
que ya estamos cansados de recetas como por 
ejemplo: Pollo al Chilindrón. Perdices a la ma-
nera de Agustín Torres. Crema Catalana etc.
etc. ¿Por qué no introducir una receta con sa-
bor a nuestro pueblo?

Ingredientes para estos riquísimos filetes: 
600 gr. de filetes de cerdo, podemos comprar 
un solomillo y que nos lo corten en filetes no 
muy gruesos ya que esta parte del cerdo es la 
más tierna. Un limón. 2 huevos. 2 cucharadas 
de harina. 2 cucharadas de queso (la marca 
del queso a vuestra elección). 2 cucharadas de 
pan rallado. Pimienta. Perejil. Aceite de oliva, 
no hace falta que sea virgen y sal.

Preparación: Los filetes se rocían con zumo 

de limón. Se colocan uno encima de otro y se 
dejan macerar unos diez minutos. Se prepara 
la pasta de rebozar con los dos huevos que se 
baten muy bien, se añade la harina, el pan ra-
llado, la sal la pimienta y el queso rallado. Se 
rebozan y se fríen en abundante aceite. Se sa-
can y se dejan escurrir. Se colocan en una fuen-
te y se espolvorean con perejil picadito. Para 
servir a la mesa se decora colocando a un lado 
los filetes y en el otro arroz pilaf (otra palabra 
rara) pero no os asustéis, se trata sencillamente 
de arroz cocido y luego salteado con cebolla 
cortada tipo juliana, a la que añadiremos ja-
món york cortado a tiritas. Se trata de una 
nueva receta en la que los filetes de cerdo son 
los protagonistas y además llevan la etiqueta 
de PETRERINS. 

Eufemia, os desea Felices Fiestas.

FILETES DE CERDO AL ESTILO PETRERÍ

NACIDA EN PETRER
Ante todo, agradecer el poder disponer de 

este espacio en esta publicación con el fin de 
expresar la impotencia y la vergüenza que 
siento en estos momentos al descubrir que 
de la noche a la mañana ya no soy ciuda-
dana de Petrer, pese a haber nacido en esta 
población y llevar el nombre de mi ciudad 
por donde voy, pero el Ayuntamiento me 
declara como si fuera una ciudadana extran-
jera. Al parecer, no se tiene en cuenta que he 
nacido en Petrer y que así consta en mi DNI. 
En esta población he vivido muchos años 
al igual que varios miembros de mi familia, 
posteriormente me casé y me trasladé a vivir 
a Villena.

El pasado 1 de febrero falleció mi padre y 
cual fue mi sorpresa al contratar el servicio 
funerario pues observo que no podía poner 
a mi nombre el nicho en donde se le iba a dar 
sepultura a mi padre. Me dicen que como 
no soy RESIDENTE y pese a haber nacido en 
Petrer, tengo que pagar un suplemento de 
227,25 euros, nada más y nada menos. Des-
conozco dónde está esta Ley que obligue a 
pagar esta cantidad. 

Tras esto me quedan dos opciones: o pa-
gar esta diferencia y poner a mi nombre el 
nicho o avisar a mi hermano, que es el único 
de cuatro que todavía reside en Petrer, para 
pagar realmente lo que figura a precio de 
hoy día en la última tarifa del Cementerio 
Municipal PARA RESIDENTES y que es de 
718,67 euros.

Y yo ahora me pregunto lo siguiente: si no 
tengo a nadie en Petrer el día que yo fallezca 
y quiero que me den sepultura ahí, ya que 
aunque no soy residente es ahí donde he 
nacido, y nadie, menos aún ningún Ayunta-
miento me podrá quitar el que yo sea petre-
rense como bien dice mi Documento Nacio-
nal de Identidad.

¿Qué debo hacer? Dejar a mi familia in-
formada antes de fallecer para que en esos 
difíciles momentos como es la pérdida de un 
ser querido, preparen el bolsillo con qué sabe 
que cantidad por no poder escriturar el nicho 
a nombre de una persona residente en Petrer 
o como segunda opción: que ese mismo día 
se empadrone en Petrer alguno de mis hijos 
y una vez dada sepultura que vuelvan a em-
padronarse de nuevo en su ciudad. Algo que 
a día de hoy es instantáneo y gratuito y no 
supone un desembolso extra para las arcas 
municipales de 227,25 euros, que era la can-
tidad que yo hubiera debido de pagar si mi 
hermano no hubiera seguido empadronado 
en Petrer.

Fina Albujer Ripoll 



petrermensual
76

publicación independienteañoVII / mayo 2007 / 2€

La próxima sesión plenaria del Ayuntamiento de nuestra 
población debatirá el cambio de denominación de la calle 
presbítero Conrado Poveda (antigua carretera Nacional) en 

el tramo que Petrer y Elda comparten término municipal. La pro-
puesta viene dada por la gran cantidad de carteles electorales 
que jalonan la mencionada vía de comunicación. No obstante, 
no hay unanimidad a la hora de darle una nueva denominación. 
Mientras el consistorio eldense es partidario de denominarla 
Avenida del Lifting, el Ayuntamiento petrerense se inclina por 
rotularla como calle del Retoque. La verdad es que si se observa 
la carteleria el Photo Shop hace maravillas.

Los cuatro candidatos a la alcaldía petrerense han decidido formar parte de la misma fi lá de las fi estas de Moros y Cristianos. El objetivo es quitar hierro 
a la campaña electoral y dar la sensación de serenidad y camaradería. La imagen fue captada hace unos días durante un ensayo que tuvo lugar en las 
inmediaciones del almacén de obras de Cuatro Vientos. La fi lá se completa con secretarios de grupo, jefes de campaña y otros allegados. El cuartelillo, 

por supuesto, ha sido habilitado en la Casa Consistorial. 

Filà Candidats

LOS AYUNTAMIENTOS DE PETRER 
Y ELDA TAMPOCO SE PONEN DE 
ACUERDO PARA CAMBIAR DE 

NOMBRE UNA CALLE

La Parroquia de San 
Bartolomé tendrá una 
mesa electoral
La parroquia de San Bartolomé acogerá, por primera vez en su 

historia, una Mesa Electoral. Al coincidir el día de las eleccio-
nes municipales con el primer día de comuniones en esa pa-

rroquia petrerense, las autoridades civiles y religiosas han decido 
facilitar las cosas a los vecinos/electores. De este modo, al mismo 
tiempo que los ciudadanos acuden a los ofi cios religiosos podrán 
ejercer su derecho al voto sin tener que desplazarse de lugar. La 
Mesa Electoral se ubicará en la sacristía y según ha manifestado 
el titular de la parroquia, Antonio Rocamora, los componentes de 
la mesa estarán asistidos por un monaguillo. Se espera una alta 
participación de feligreses el próximo día 27 de mayo.



CROMOTYPE
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A VISTA DE ULTRALIGERO

La fotografía tomada casi en vertical nos muestra la 
mayor parte del casco antiguo de Petrer con sus calles 
sinuosas. En la imagen aparecen las ermitas del Cristo 
y San Bonifacio, el Altico y su zona ajardinada, las 
inmediaciones de la Avenida de Hispanoamérica y en la 
parte inferior la Explanada. En el otro extremo la iglesia 
de San Bartolomé y las irregulares callejuelas que se 
arremolinan alrededor de la loma de el castillo. El autor 
de la foto es Juan Miguel Martínez y está realizada desde 
su ultraligero Metal Lube.


